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Il momento
delle scelte
Novi Informa torna nelle case dei
novesi in un momento particolar-
mente significativo per la nostra
comunità.
Con l’approvazione del Bilancio
di Previsione 2007, il Consiglio Co-
munale ha gettato le basi per
cambiare radicalmente il volto
della città. L’Amministrazione,
pur non rinunciando al ruolo di
governo che le compete, ha sem-
pre cercato di far convergere gli
interessi generali con quelli parti-
colari del privato, cercando di
trarre benefici per tutti. 
Nei prossimi anni, questa nuova
visione della gestione del territo-
rio sarà perseguita ancora con
maggiore determinazione per in-
dividuare scelte condivise di svi-
luppo e di crescita.
Uno degli strumenti fondamenta-
li sarà l’elaborazione di un Piano
Strategico, i cui indirizzi sono sta-
ti approvati dal Consiglio Comu-
nale. L’obiettivo è quello di
avviare un processo che, parten-
do da un’analisi delle caratteristi-
che e delle potenzialità
economiche, ambientali e sociali,
possa determinare le azioni futu-
re per uno sviluppo sostenibile
del contesto urbano.
Sempre in questi giorni parte il
nuovo progetto di raccolta dei ri-
fiuti, che Acos Ambiente sta cer-
cando di organizzare al meglio.
Tra le novità, spicca decisamente
il “porta a porta” di organico,
verde ed indifferenziato. Questo
significa spingere sull’accelerato-
re della raccolta differenziata e
creare le condizioni per ottenere
maggiori benefici ambientali.
Immaginare di dover cambiare
abitudini consolidate crea sicura-
mente qualche motivo di appren-
sione, ma dobbiamo essere
consapevoli che il sistema potrà
funzionare solo se tutti avremo la
stessa voglia di provarci e lo stes-
so obiettivo da raggiungere.
Leggendo il giornale vi accorge-
rete di quanto sia grande il no-
stro impegno per cercare di
migliorare i servizi e la macchina
comunale e rendere Novi una cit-
tà più vivibile, più accogliente,
più sicura.
Lo sforzo, anche dal punto di vi-
sta delle risorse economiche ed
umane, è davvero ingente, ma fa-
re meglio è sempre possibile. 
Sono sicuro che, grazie ai vostri
consigli e suggerimenti, potremo
continuare a lavorare insieme per
il bene della città e ottenere ri-
sultati sempre più importanti e ri-
spondenti alle aspettative di una
società moderna e all’avanguar-
dia.

Lorenzo Robbiano
sindaco@comune.noviligure.al.it

Con il protocollo d’intesa per i Contratti di quartiere, firmato il 30 marzo a Torino nella sede della Regione Piemonte (nel-
la foto), sono in arrivo 7 milioni di euro di finanziamenti regionali e ministeriali. Il contributo servirà a realizzare cinque
progetti (servizio a pagina 3). La soddisfazione del Sindaco Robbiano: «Attendevamo da tempo queste risorse e prendo
atto con piacere che il Governo attuale è riuscito finalmente a sbloccare i finanziamenti. I Contratti di Quartiere prevedo-
no opere molto importanti con cui andremo a riqualificare aree degradate della città».

Sette milioni
per cinque progetti

CONTRATTI DI QUARTIERE

DALL’11 AL 13 MAGGIO

Mastro Artigiano
Dopo il successo ottenuto dalle prece-
denti edizioni, torna  Mastro Artigia-
no, la mostra mercato dell’artigianato
di eccellenza piemontese. La rassegna
è in programma dall’11 al 13 maggio
presso il Centro Fieristico “Dolci terre
di Novi”. La mostra vedrà la parteci-
pazione di circa 60 aziende rappresen-
tative di vari settori: ceramica, legno,
restauro, stampa, sartoria, vetro, 
gioielleria, strumenti musicali, ferro
battuto. L’edizione di quest’anno è im-
prontata alla valorizzazione del design
dei prodotti artigianali legati all’am-
biente casa. Non mancheranno eventi
collaterali che coinvolgeranno il resto
della città ed il centro storico. L’obiet-
tivo è quello di valorizzare e promuo-
vere le imprese riconosciute con il
marchio di Eccellenza presenti in Pro-
vincia di Alessandria ed in Regione.

Il programma della Fe-
sta per la Liberazione
prevede la messa cele-
brata il 25 aprile alle 10
in piazza Pascoli; la
commemorazione sarà
tenuta da Davide Gari-
glio, Presidente del
Consiglio regionale del
Piemonte; in caso di
mal tempo la cerimo-
nia si svolgerà presso la
Parrocchia di S. Anto-
nio in viale Rimem-
branza. A Pertuso (ore
16) deposizione di una
corona in memoria dei Caduti della Di-
visione Pinan Cichero e del Comandan-
te “Scrivia”. Per la Festa dei Lavoratori,
martedì 1° maggio si svolgerà il con-
sueto corteo per le vie della città. Il ri-
trovo è alle 10,15 in viale Saffi, dove si
procederà all’inaugurazione del nuovo
arredo del sottopasso ferroviario. Do-
po la deposizione di una corona al mo-
numento dei caduti sul lavoro (ore 11,
Giardini pubblici), è previsto il saluto
del Sindaco e l’intervento di Paola Bi-
sio in rappresentanza delle organizza-
zioni sindacali. Alle ore 19, presso il
Teatro Giacometti, sarà presentato il
Focus Giovani e si svolgerà la premia-
zione del concorso di idee “inNOVIa-
mo”, bandito dal Punto Giovani. In
programma anche un aperitivo offerto
in collaborazione con la “Bottega soli-
dale” e allietato dall’esibizione musi-
cale del gruppo swing “J.B. Quartet”.
Alle 21, sempre al Teatro Giacometti,
spettacolo teatrale “Crac” della Com-
pagnia Max Aub di Alessandria; al ter-

mine i giovani incontreranno l’Assesso-
re al Lavoro del Comune di Novi, Ippo-
lito Negro e l’Assessore al Lavoro della
Provincia di Alessandria, Domenico
Priora, per un dibattito sul tema del la-
voro.

Liberazione e 1° Maggio

Raggiunto l’accordo
per il “Marenco” 2

Il Bilancio di
previsione 2007 7

Il programma
di NovinBici 15

all’interno
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Il 9 ottobre del 1907
moriva a Milano il musicista e composi-
tore novese Romualdo Marenco. L’Am-
ministrazione comunale di Novi Ligure
intende celebrare il centesimo anniver-
sario della ricorrenza attraverso una
lunga serie di iniziative dedicate alla fi-
gura del suo illustre concittadino.
Gli appuntamenti sono racchiusi all’in-
terno del Festival Marenco, manifesta-
zione internazionale attiva dal 2002
che vede il patrocinio della Regione
Piemonte e della Provincia di Alessan-
dria e, come partner ufficiale, l’indu-
stria dolciaria Novi-Elah-Dufour.
L’edizione del centenario si prolunga fi-
no alla fine dell’anno e comprende un
concerto di apertura, la rassegna musi-
cale “Dedicato a Marenco”, un conve-
gno internazionale di studi, stage e
seminari, un concorso di composizione,
un raduno bandistico ed altri eventi di
grande rilevanza artistica e culturale.
Il ricco programma si apre domenica 15
aprile (ore 21,00). Sul palcoscenico del-
l’Auditorium “Dolci Terre di Novi” sali-
rà l’Orchestre d’Harmonie du Val

d’Aoste, diretta dal Maestro Lino Blan-
chod. Nella serata inaugurale si svolge-
rà anche la premiazione del giovane
compositore portoghese, Rui Rodri-
gues, vincitore dell’Edizione 2006 del
Concorso Internazionale di Composi-
zione “Romualdo Marenco”, indetto
dall’Amministrazione Comunale nove-
se sotto l’Alto Patronato del Presidente
della Repubblica. Fra i brani proposti è
prevista l’esecuzione in prima assoluta
della composizione vincitrice “Jupiter,
deorum pater”. L’ingresso al concerto
è gratuito con prenotazione obbliga-
toria, che è possibile effettuare perso-
nalmente presso la Biblioteca Civica
(via Marconi, 66) a partire dalle ore 10
di lunedì 2 aprile (ogni persona può ri-
tirare al massimo due biglietti).
La seconda fase del Festival inizia alla
fine di agosto, quando si riunirà la giu-
ria della quinta edizione del Concorso
di Composizione la cui iscrizione sca-
de il 31 luglio 2007. Come è noto, il
concorso è rivolto alle formazioni ban-
distiche, in omaggio a Romualdo Ma-
renco che proprio nell’ambito della

Banda Musicale ebbe le sue origini ar-
tistiche. Quest’anno, in occasione del-
l’edizione del centenario, verranno
premiati due vincitori, una per la se-
zione “Composizione per banda” ed
uno per la sezione “Composizione per
strumento solo - clarinetto”.
Sempre in questo periodo è previsto il
seminario in Direzione d’orchestra
(23 agosto, Biblioteca Civica) e una se-
rie di eventi che verranno aperti il 30
agosto (Auditorium Dolci Terre di No-
vi) con il Concerto di Gala eseguito
dall’Orchestra Sinfonica Nazionale del-
la Rai diretta dal Maestro Maurizio Bil-
li, che si esibirà insieme ad  un solista
d’eccezione, il pianista Leon Bates.
Il 23 agosto, inoltre, sarà inaugurata
una mostra di spartiti e lettere auto-
grafe del Maestro Romualdo Marenco
allestita presso l’Auditorium del Centro
Culturale G. F. Capurro (Biblioteca Civi-
ca, via Marconi 66). Per la prima volta il
pubblico potrà ammirare i manoscritti
originali donati nel 1967 dagli eredi del
coreografo Pratesi. La mostra rimarrà
aperta fino al 9 ottobre 2007.

I concerti continuano il 1° settembre
(Auditorium Dolci Terre di Novi) con il
Corpo Musicale Romualdo Marenco
che eseguirà musiche dell’omonimo
compositore ed il 9 settembre (Chiostro
della Biblioteca Civica) con il Quintetto
di Ottoni dell’Orchestra Sinfonica
Nazionale della Rai.
Il 15 settembre si svolgerà il tradizio-
nale raduno bandistico che prevede,
nel pomeriggio, la sfilata per le vie del
centro storico e, alla sera, il concerto fi-
nale sul palco del Teatro Paolo Giaco-
metti. Nella giornata di domenica 7
ottobre, presso il Cimitero cittadino, si
terrà la commemorazione ufficiale
del centesimo anniversario della
morte di Marenco, mentre nello spet-
tacolare Oratorio della Maddalena il
programma prevede il concerto del vio-
linista francese Pierre Hommage,
splendido interprete di Bach. 
Sempre ad ottobre sono concentrati
numerosi eventi di grande qualità arti-
stica, tra cui uno stage di mimica del-
la danza (5 ottobre) a cura del Prof.
Giannandrea Poesio ed un convegno
internazionale (6 ottobre) che tratterà
in particolare del Gran Ballo “Amor”,
una delle pagine più significative della
storia coreografica e teatrale italiana
scritta da Romualdo Marenco.
Sabato 24 Novembre, presso l’Oratorio
della Maddalena, i Cameristi dell’Or-
chestra Classica di Alessandria ese-
guiranno il concerto “Una vita di
note”, musiche e letture intorno alla fi-
gura del compositore novese tratte dal-
l’epistolario di Marenco.
Le celebrazioni si chiudono con il Con-
certo di fine anno, un grande evento
teatrale dedicato interamente alla fi-
gura e all’operato di Romualdo Ma-
renco. Lo spettacolo verrà
rappresentato il 29 dicembre in un pa-
latenda allestito per l’occasione. L’or-
chestrazione e l’esecuzione vedrà
impegnata l’Orchestra Classica di
Alessandria, diretta dal Maestro Billi,
mentre le parti  coreografiche, curate
da Adriana Borriello e Giannandrea
Poesio, saranno eseguite dal Corpo di
Ballo dell’Accademia Nazionale di
Danza. La Direzione Artistica del Festi-
val Marenco è affidata al M° Maurizio
Billi mentre la Direzione Scientifica è
del Prof. Giannandrea Poesio. 

Lavoreranno insieme i due gruppi di architetti, vin-
citori ex aequo del concorso indetto per il restauro
del Teatro Marenco. L’accordo è stato ufficializzato
in una lettera indirizzata alla Fondazione Teatro
Marenco nella quale i progettisti si sono detti di-
sponibili ad integrare i due lavori ed a collaborare
per la definizione di un unico progetto definitivo. 
Recentemente, infatti,  si è conclusa l’intera fase ri-
guardante il concorso di progettazione per il recu-
pero della struttura. Al primo posto si sono piazzati
ex aequo due progetti, uno presentato da un grup-
po novese coordinato dall’Arch Giovanni Battista
Di Muzio (componenti: Antonio Morettini, Laura
Daglio, Marcella Gualco, Gabriele Grosso, Giovanni
Guglielmini, Paolo Cavallini, Gianluca Nieddu, Al-
berto Maccabruni, Alessandro Pasini; consulenti:
Guido Manzone, Carlo Leva) e l’altro capitanato
dall’Arch Giorgio Pasquini di Pistoia (componenti:
Alessandro Suppressa, Stefania Bertano, Andrea
Caracciolo, Simone Martini, Andrea Fedi, Pierluigi

Betti, Marco Fritelli, Antonio Matucci; consulenti e
collaboratori: Sergio Galligani, Franco Passerotti,
Fabio Troise, Giuseppe Bigoni).
La Commissione di concorso li ha giudicati merite-
voli del primo posto in quanto entrambi conten-
gono elementi tecnici e architettonici di grande

qualità. In particolare, il progetto della cordata no-
vese prevede delle soluzioni innovative che per-
mettono di variare sia le dimensioni del
palcoscenico che della platea. Ciò consente una
grande flessibilità della struttura che, in questo mo-
do, si può adattare  facilmente ad ospitare diversi
tipi di rappresentazioni teatrali. Il progetto di Pi-
stoia, invece, presenta una cura particolare negli in-
terventi di recupero architettonico e negli studi
acustici effettuati.
Il Sindaco, Lorenzo Robbiano, si è dichiarato soddi-
sfatto per l'accordo raggiunto: «Le opere vincitrici
del concorso sono entrambe meritevoli. L’intesa fra
i progettisti rappresenta un fatto molto positivo
perché consente di definire un progetto esecutivo
che racchiuda gli elementi di forza dei due lavori.
Nei prossimi mesi si potranno avviare le procedure
per cercare gli ulteriori finanziamenti necessari al-
la realizzazione dell’opera che la città attende da
tempo».

Trovato l’accordo per il Teatro Marenco
I due vincitori del concorso lavoreranno insieme per un unico progetto di recupero

LE INIZIATIVE PER IL 100° ANNIVESARIO DELLA MORTE

Il 2007 è l’anno di
Romualdo Marenco
Il Festival si apre il 15 aprile con il concerto dell’Orchestre d’Harmonie du Val d’Aoste. Si chiude il 29 di-
cembre con l’Orchestra Classica di Alessandria e il Corpo di Ballo dell’Accademia Nazionale di Danza
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Il 30 marzo a Torino è stato firmato
il protocollo d’intesa relativo alle
opere inserite nei Contratti di Quar-

tiere che, per quanto riguarda Novi,
prevedono un finanziamento di poco
superiore ai 7 milioni di euro. Oltre ai
Sindaci dei Comuni che beneficeranno
del contributo, all’incontro erano pre-
senti Antonio Di Pietro, Ministro delle
Infrastrutture, e la Presidente della Re-
gione Piemonte, Mercedes Bresso. 
La porzione di città interessata è quel-
la del quartiere G3, della zona di via
Ovada, dell’Ex Ilva e di alcune frange
perimetrali del centro storico (nella fo-
to). Sono cinque i progetti che verran-
no realizzati grazie all’apporto del
finanziamento ministeriale e regiona-
le. Per quanto riguarda gli interventi
residenziali, sono previsti 32 alloggi di
edilizia residenziale pubblica realiz-
zati dall’ATC (Agenzia Territoriale per
la Casa) in viale Romita, in prossimità
del quartiere G3. Il costo complessivo
dell’intervento è di circa 3 milioni di
euro, interamente coperto dal finan-
ziamento pubblico. A questi si aggiun-
gono 40 alloggi di edilizia
convenzionata realizzati dalla Coope-
rativa Edilizia UNICAPI in area Eurono-
vi, lungo via Ovada. In questo caso il
costo è di 2.827.200 euro di cui
1.178.000 coperti dal finanziamento.

Gli alloggi sono stati progettati sulla
base di criteri che hanno determinato
una significativa attribuzione di pun-
teggio da parte della Commissione na-
zionale, come ad esempio quelli
relativi all’architettura sostenibile e al
risparmio energetico. 
Gli altri quattro progetti riguardano
diverse opere di urbanizzazione. 

In particolare, il Progetto Scuola pre-
vede la realizzazione, in via Rattazzi,
della nuova scuola elementare “Marti-
ri della Benedicta” che sostituirà l’edi-
ficio esistente realizzato negli anni
sessanta con tecnologie non più ri-
spondenti agli attuali standard. Il co-
sto è di  2.577.602 euro di cui €
2.293.465 finanziati dal bando. 

Il Progetto Solferino consiste nel re-
cupero del piano seminterrato della
scuola materna Solferino, che così po-
trà ospitare spazi didattici e socio-cul-
turali legati ad attività di promozione
e valorizzazione delle tradizioni stori-
che locali. I 297 mila euro necessari so-
no interamente finanziati dal bando.
Il Progetto Giovani riguarda il recupe-
ro di un locale, una volta adibito a la-
vatoio pubblico, che si trova all’interno
delle mura storiche della città; in que-
sto modo verrà creato uno “sportello
giovani” che ospiterà uno spazio dedi-
cato all’ascolto degli adolescenti e sarà
gestito dai servizi socio-assistenziali.
Anche in questo caso il costo di
127.900 euro è totalmente coperto da
finanziamento pubblico.
Infine, il Progetto Bollicine col quale
si intende realizzare una rete idrica de-
dicata all’erogazione di acqua oligo-
minerale mediante apposite fontane
refrigerate. L’intervento, che coinvol-
ge anche l’azienda ACOS Spa, prevede
un costo di 145 mila euro, di cui 123
mila finanziati dal bando. Un grosso
motivo di soddisfazione riguarda il me-
todo con cui sono stati elaborati i pro-
getti. Oltre a molti professionisti
novesi, infatti, sono state coinvolte as-
sociazioni di volontariato, culturali, le
scuole cittadine, l’Asl ed il Consorzio
Servizi alla Persona.

FIRMATO IL PROTOCOLLO D’INTESA PER I CONTRATTI DI QUARTIERE

Cinque nuovi progetti per la città
Il finanziamento regionale e ministeriale prevede oltre 7 milioni di euro per riqualificare zone degradate

I lavori
del Movicentro

Stanno procedendo secondo la tabella di marcia
i lavori per la realizzazione del Movicentro in
piazza Falcone e Borsellino. 

Attualmente è in corso l’impermeabilizzazione del
fondo e la realizzazione delle fondazioni del par-
cheggio interrato. Subito dopo partirà la costruzione
delle pareti laterali ed il montaggio della struttura
prefabbricata. La conclusione dell’opera, prevista nel
mese di maggio 2008, consegnerà alla città uno spa-
zio completamente rinnovato e più funzionale.
In superficie aumenterà il verde pubblico e sorgerà
un’ampia area pedonale per raggiungere a piedi e in
sicurezza la stazione senza dover attraversare la piaz-
za, come avveniva in passato. Sarà realizzata anche
una piattaforma di scambio per passare dalle auto e
dagli autobus ai treni e viceversa. Nella zona pedo-
nale verrà ricollocata la vecchia fontana e sarà realiz-
zato il percorso della Memoria con i dodici principi
fondamentali della Costituzione Italiana. L’opera,
inoltre, offre una soluzione definitiva alla domanda
di parcheggi immediatamente a ridosso del centro
storico. I posti auto interrati previsti dal progetto so-
no 203, quindi più del doppio rispetto ai 96 stalli pri-
ma esistenti. In base agli accordi presi con le ferrovie
per le opere compensative relative al Terzo Valico, se
ne potrebbero aggiungere altri 50 da realizzare in
corso Marenco.

BANDO DELLA REGIONE PIEMONTE

Al via il
Programma Casa
Si è aperto il 30 marzo il bando di concor-

so indetto dalla Regione Piemonte per la
concessione di contributi in conto capita-

le, per il recupero della prima abitazione, al fi-
ne di agevolare l’accesso alla prima casa alle
persone con età inferiore a 35 anni. Al concor-
so, approvato nell’ambito del “Programma ca-
sa: 10.000 alloggi entro il 2012”, possono
partecipare tutti coloro che alla data del 30
marzo 2007 non abbiano ancora compiuto i 35
anni (nati in data successiva al 30 marzo 1972) e
ricadano in una delle condizioni previste dal-
l’art 1 del bando.
Il contributo, pari a € 12.500,00, è destinato al
recupero di abitazioni ubicate esclusivamente
nel territorio della Regione Piemonte e può es-
sere soggetto a riduzione qualora la spesa ef-
fettivamente sostenuta sia inferiore a tale
importo.  I suoi beneficiari devono risultare re-
sidenti nell’abitazione oggetto di recupero.
Le domande di partecipazione al bando, redat-
te esclusivamente sugli appositi modelli predi-
sposti dalla Regione Piemonte e complete della
documentazione prevista, devono essere invia-
te entro il 28 maggio 2007 al Comune ove è ubi-
cata l’abitazione.
Il bando di concorso, completo di norme e pro-
cedure per la concessione e l’erogazione del
contributo, ed il modello sono scaricabili dal si-
to Internet http://www.regione.piemonte.it/edi-
lizia/index.htm alla voce “Programma casa:
10.000 alloggi entro il 2012” e possono essere
ritirati presso le sedi dei Comuni della Regione
Piemonte.

Per ulteriori informazioni è possibile ri-
volgersi all’Ufficio Affari Sociali del  Co-
mune di Novi (via Giacometti, 22; tel
0143- 772.245 – 772.278 – 772.253).

Linea diretta per
interventi di manutenzione
Per ogni tipo di segnalazione o richiesta di in-
tervento che riguarda la manutenzione ordi-
naria della città (marciapiedi, manto stradale,
lampioni spenti, verde pubblico, ecc.) i citta-
dini possono contattare direttamente l’Uffi-
cio Tecnico del Comune attraverso il numero
di telefono 0143-772.333, oppure inviando un
messaggio di posta elettronica all’indirizzo:
ufficio.manutenzione@comune.noviligure.al.it

In alternativa è possibile rivolgersi all’U.r.p
(Ufficio per le Relazioni con il Pubblico) tele-
fonando al numero verde 800.702811 (gra-
tuito e attivo 24 ore su 24 per chiamate
provenienti da rete fissa con prefisso 0143;
fuori dall’orario d’ufficio risponde la segre-
teria telefonica).

Riqualificazione
di via Giacometti

Continua a ritmo serrato l’opera di riqualifica-
zione delle reti acquedottistica e fognaria del
centro storico. Ora i  lavori interessano il tratto

di via Paolo Giacometti posto di fronte all’ingresso
principale del Palazzo Municipale.
In seguito saranno interessati i tratti successivi di via
Giacometti, sempre attraverso la riqualificazione del-
le reti tecnologiche; l’ultima fase riguarda la pavi-
mentazione dell’intera via.
I lavori in corso fanno parte del quarto lotto di inter-
vento, con cui si prosegue l’opera di riqualificazione
del centro storico avviata negli anni scorsi dall’Am-
ministrazione comunale. Nel primo lotto sono state
interessate via Solferino e via Castello, poi si è passa-
ti al secondo lotto con via Paolo da Novi, via Cavan-
na, via Girardengo e via Roma. Infine, col terzo lotto,
si sono riqualificate via Gramsci, un tratto di via Ca-
vour e via Capelloni. 
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Nuovi ascensori in Comune
Dopo l’abbattimento delle barriere ar-
chitettoniche nell’area intorno all’Ospe-
dale S. Giacomo, sono terminati altri
importanti lavori per agevolare la mobi-
lità dei cittadini, in particolare dei por-
tatori di handicap. Si tratta di due
ascensori, realizzati nell’atrio della sede
municipale di Palazzo Pallavicini, in gra-
do di raggiungere tutti gli uffici e le
aree aperte al pubblico.
Il primo, disposto verso via Giacometti,
ha una capienza massima di 12 persone
e serve tre piani con accessi da porte di-
verse. Il secondo, disposto verso via Cap-
pelloni, è leggermente più piccolo
(capienza massima 8 persone) e serve tre
piani con accessi dallo stesso lato.
Inoltre, si è provveduto a realizzare una
rampa per disabili, con relativo par-
cheggio adiacente, nei pressi dell’in-
gresso laterale di piazza XXVII Aprile. A
questo proposito si informa che, a causa dei lavori di rifacimento della rete fo-
gnaria e acquedottistica in via Paolo Giacometti, attualmente questo ingresso è
l’unico adibito temporaneamente ad accedere agli uffici di Palazzo Pallavicini.
Intanto continua la programmazione di nuovi interventi per l’abbattimento del-
le barriere architettoniche. E’ previsto, infatti, uno stanziamento di 70 mila euro
da destinare ad una serie di opere che saranno realizzate in particolare nei quar-
tieri di edilizia economico-popolare.

Il 15 gennaio sono entrate in vigore
le norme contenute nella delibera
regionale sulla mobilità per ridurre

l’inquinamento atmosferico. Ciò ha
comportato una limitazione alla circo-
lazione di specifiche categorie di vei-
coli nei centri urbani della provincia
con popolazione residente superiore a
20.000 abitanti.
Grazie ad un accordo raggiunto a li-
vello provinciale, sono state individua-
te delle fasce orarie omogenee per
l’applicazione delle restrizioni. Nei Co-
muni di Alessandria, Novi Ligure, Tor-
tona, Casale Monferrato, Valenza e
Acqui Terme, non possono circolare: 
i veicoli alimentati a benzina con omo-
logazioni precedenti all’EURO 1; 
i veicoli diesel con omologazioni pre-
cedenti all’EURO 2; 
i ciclomotori e motocicli a due tempi
non conformi alla normativa Euro 1
immatricolati da più di 10 anni.
La limitazione si applica da lunedì a ve-

nerdì feriali, nei seguenti orari: dalle
10 alle 13 il divieto riguarda i veico-
li commerciali; dalle 13 alle 19 i vei-
coli privati.
Sono esclusi dall’applicazione delle mi-
sure le seguenti categorie di veicoli:
veicoli per il trasporto di soggetti disa-
bili; veicoli iscritti nei registri delle au-
to storiche; veicoli alimentati a gpl e
metano (anche bifuel) con omologa-
zioni precedenti all’EURO 1; veicoli ol-
tre 3,5 ton, macchine agricole,
macchine operatrici, autocaravan, per i
quali si provvederà con apposito prov-
vedimento.
Esclusi anche i veicoli utilizzati in caso
di servizi di emergenza e sicurezza ap-
partenenti alle categorie comprese
nelle limitazioni alla circolazione, vale
a dire i veicoli di soccorso, di pronto in-
tervento e quelli utilizzati per servizi di
reperibilità,  compresi quelli di manu-
tenzione di impianti a servizio delle
imprese e della residenza.

PROVVEDIMENTO DELLA REGIONE PIEMONTE

In vigore le limitazioni
alla circolazione

Novità per la piscina coperta
Il Consiglio Comunale ha approvato la convenzione integrativa tra il Comune e
la società Aquarium S.p.a per la gestione della piscina coperta e la realizzazione
di nuove opere all’interno della struttura. 
Le principali novità riguardano un co-finanziamento di un milione di euro, cifra
che si aggiunge ai 2 milioni già finanziati, e la durata della convenzione che pas-
sa da 30 a 60 anni. Tali misure sono contenute in un piano economico finanzia-
rio che consentirà ad Aquarium di coprire gli investimenti effettuati e al Comune

di ottenere una serie di
benefici. 
L’accordo, infatti, preve-
de la realizzazione di
nuove opere, tra cui un
moderno centro benes-
sere ed esercizi commer-
ciali, strutture che al
termine dei 60 anni sa-
ranno di proprietà co-
munale. Secondo la
convenzione, inoltre, la
società Aquarium dovrà
assicurare il funziona-
mento e la gestione del-
la piscina nonché vari
interventi di manuten-
zione ordinaria e straor-
dinaria, che riguardano
sia la piscina coperta
che quella estiva.

CATEGORIA DIRETTIVA DATA DI ENTRATA 
DI RIFERIMENTO IN VIGORE

EURO 1 91/441 CE 1.1.1993
91/542 CE punto 6.2.1.A
93/59 CE

EURO 2 91/542 punto 6.2.1.B 1.1.1997
94/12 CE
96/1 CE
96/44 CE
96/69 CE
98/77 CE

EURO 3 98/69 CE 1.1.2001
98/77 CE rif 98/69 CE A
1999/96 CE A
1999/102 CE rif. 98/69 CE
2001/1 CE rif 98/69 CE
2001/27 CE A
2001/100 CE A
2002/80 CE A
2003/76 CE A

EURO 4 98/69/CE B 1.1.2006
98/77/CE rif. 98/69/CE B
1999/96 CE B
1999/102 CE rif. 98/69/CE B
2001/1 CE rif. 98/69 CE B
2001/27 CE B
2001/100 CE B
2002/80 CE B
2003/76 CE B
2005/55/CE B1
2006/51/CE rif. 2005/55/CE B1

EURO 5 2005/55/CE B2 1.1.2008
2006/51/CE rif. 2005/55/CE B2
2006/51/CE rif. 2005/55/CE B2
(ecol. migliorato)

Verificate sul libretto di circolazione a quale catego-
ria Euro appartiene il vostro veicolo (Direttive anti-in-
quinamento per autoveicoli e veicoli commerciali con
m.c.p.c. non superiore a 3,5 ton).

Gli autoveicoli
soggetti a 
limitazione 
possono 
raggiungere 
i parcheggi di
attestamento
indicati nella 
planimetria 
solo
utilizzando 
i percorsi 
obbligati
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Dopo l’adozione del 25 luglio
scorso, dal Consiglio Comunale
è arrivata anche l’approvazione

della variante parziale al P.R.G. (Piano
Regolatore Generale) che contiene im-
portanti modifiche alle aree urbane e
a quelle destinate alle attività produt-
tive e terziarie. Il provvedimento non
muta la capacità insediativa residen-
ziale né le quantità complessive di su-
perfici produttive, ma ne prevede
solamente la ridistribuzione all’interno
del territorio urbano. In sintesi, quin-
di, la variante consente interventi di ri-
strutturazione urbanistica o edilizia di
importanti complessi dismessi o sot-
toutilizzati.  
Tra questi l’area Z3, una vasta zona a
ridosso del centro cittadino, dove vie-
ne incrementata la quota residenziale
a scapito del terziario. La Z3 sarà sud-
divisa in tre sub aree, una di proprietà
pubblica e due private. Al complesso
San Giorgio si attribuisce la destinazio-
ne residenziale e terziaria e si prevede
un intervento di recupero, mentre per
l’ex mulino Moccagatta di via Raggio è
prevista una quota di residenza al po-
sto di una quota di artigianale.
L’altro aspetto fondamentale riguarda
la possibilità di effettuare interventi di
recupero o ampliamento di immobili

riservati all’ambito produttivo e ter-
ziario, con conseguente espansione
delle attività stesse.  Ne beneficeran-
no, ad esempio, la “Elah-Novi”, che
potrà ampliare l’impianto a fronte di

una equivalente riduzione di superfi-
cie delle nuove aree industriali in via
Ovada, ed altre strutture come l’edifi-
cio ex CSA, il mobilificio Allievi ed il
complesso ex Edilcity.

Due grosse novità riguardano le pre-
scrizioni contenute nel documento di
indirizzi, approvato a luglio conte-
stualmente all’adozione della variante.
In base a queste, infatti, sono stati de-
finiti i criteri e le modalità di vendita
delle aree di proprietà comunale. Se-
condo il valore delle attività previste, il
lotto A2 (edifici Cavallerizza ed ex mer-
cato) è stato stimato in euro 1.481.021,
mentre il lotto A3 (piazza corriere in
via Pietro Isola) in euro 3.938.543. La
gara prevede due momenti distinti: il
primo di preselezione dei candidati ed
il secondo di presentazione e valuta-
zione delle offerte. L’altro aspetto im-
portante è quello delle compensazioni,
con le quali si restituisce alla collettivi-
tà il vantaggio economico del plus va-
lore derivante dalla variante stessa. Le
compensazioni riguardano le seguenti
aree: Simaf (€ 950.000), Collegio San
Giorgio (€ 1.050.000), Sit Bowling (€
26.025), C.S.A (€ 169.000), Soc. “Para-
diso S.a.s.” (€ 419.611, compreso valo-
re area), Area Barbellotta Fais (€ 666),
ex Moccagatta (€ 20.033), “Novi” (€
61.320).  Ora il Consiglio Comunale è
chiamato a svolgere un’attenta analisi
del piano degli interventi, passo fon-
damentale per definire il futuro delle
aree centrali della città.

CONSIGLIO COMUNALE APPROVA VARIANTE PARZIALE AL P.R.G.

Via libera allo sviluppo
di aree urbane e produttive

NUOVO SERVIZIO SUL SITO WEB DEL COMUNE

Il Piano Regolatore è

ONLINE
Sul sito del Comune di Novi Ligure

è attivo il nuovo servizio di visua-
lizzazione del Piano Regolatore

Generale. Alle pagine del P.R.G. on line
si accede cliccando sulla voce Urbanisti-
ca del menù principale e poi entrando
nella pagina dell’Ufficio S.I.T. (Sistema
Informativo Territoriale). Gli utenti han-
no a disposizione tutto il P.R.G., che è
composto dagli elaborati grafici e dalla
parte normativa (norme di attuazione,
regolamento edilizio, piano colore e
piano arredo urbano). I documenti so-
no in formato pdf, quindi vengono vi-
sualizzati nella stessa maniera
indipendentemente dalla piattaforma o
dai sistemi operativi usati sul personal
computer.  Tutto il territorio comunale, comprese le frazioni, è suddiviso in
cinque tavole nelle quali ci si muove facilmente grazie ai comandi dinamici
del software di visualizzazione. Una particolarità importante è che le mappe
riportano anche delle porzioni colorate che consentono facilmente di deter-
minare la destinazione d’uso dell’area interessata. Un altro vantaggio consiste
nel fatto che le tavole vengono aggiornate in base ad ogni variante apporta-
ta. Inoltre, per chi lo richiede, è anche attivo un servizio di posta elettronica
per informare tramite e-mail di ogni variante al P.R.G. o modifica  agli stru-
menti urbanistici vigenti.
L’iniziativa pone il nostro Comune all’avanguardia in questo campo. Grazie al-
la facilità di consultazione, il servizio non si rivolge solo a tecnici del settore,
ma anche a studenti di materie urbanistiche o a semplici cittadini che in que-
sto modo possono prendere visione dei dati da qualsiasi postazione internet
senza recarsi necessariamente presso gli uffici comunali.
L’ufficio Urbanistica, inoltre, ha avviato la prima fase del progetto di censi-
mento degli edifici e di rilevazione dei numeri civici su tutto il territorio co-
munale. I tecnici, che sono muniti di tesserino di riconoscimento, attualmente
hanno fotografato e censito quasi 2.000 abitazioni situate tra la zona Lodoli-
no ed il viale della Rimembranza. Al termine del censimento, le informazioni
saranno inserite in una banca dati e consentiranno di avere una situazione
reale e aggiornata di tutta la città.

NELL’AREA CAPI DI VIA RAGGIO

Nuova caserma
dei Vigili del Fuoco
Nel mese di marzo si è svolta in città la visita del Sottosegretario del Ministero

dell’Interno, On. Ettore Rosato, responsabile del Dipartimento dei Vigili del
Fuoco del Soccorso Pubblico e della Difesa Civile. L’incontro, che si è svolto

subito dopo l’inaugurazione del comando provinciale dei Vigili del Fuoco di Ales-
sandria, era finalizzato ad individuare un percorso per la realizzazione della nuo-
va sede della caserma dei Vigili del Fuoco di Novi. 
Per quanto riguarda l’area individuata, che si trova in via Raggio ed è adiacente al
Capi (Centro Assistenziale di Pronto Intervento) della Protezione Civile, il Prefetto
di Alessandria ha comunicato che la parte necessaria alla costruzione della caser-
ma è già disponibile. Molto soddisfatto il Sindaco Robbiano che ha dichiarato: «Dal
punto di vista urbanistico, l’area è già stata oggetto di variante al P.R.G. quindi è
in grado di ospitare questo importante servizio per la città e per tutto il territorio
novese. Inoltre – ha aggiunto Robbiano – abbiamo proposto la realizzazione di
una piattaforma per l’elisoccorso che sarebbe strategicamente molto importante,
visto che l’area in oggetto dista solo 300 metri dall’Ospedale San Giacomo». L’On.
Rosato ha garantito che parte dei finanziamenti necessari possono essere indivi-
duati già nell’anno in corso all’interno del Bilancio del Ministero dell’Interno e che,
nel frattempo, si darà il via alla progettazione dell’opera. Si è concordato, inoltre,
di coinvolgere la Provincia di Alessandria, proprietaria dell’attuale caserma dei Vi-
gili del Fuoco, e la Regione Piemonte per verificare la possibilità di realizzare la
piattaforma di elisoccorso.

In evidenza l’area Z3



6

E’giunta alla fase operativa
“Adottiamo un Villaggio”,
l’iniziativa di solidarietà a fa-

vore delle vittime dello Tsunami pro-
mossa dal Comune di Novi Ligure in
collaborazione con l’ICS di Alessandria
(Istituto per la Cooperazione e lo Svi-
luppo). Il progetto è rivolto a miglio-
rare la salute materno - infantile delle
popolazioni che vivono nei campi pro-
fughi di Jantho e Meulaboh (Provincia
di Aceh, Indonesia). Gli interventi, al-
ternativi a quelli precedenti che preve-
devano la realizzazione di laboratori
scolastici, partiranno già nel corso di
quest’anno grazie ad una convenzione
che verrà siglata tra l’ICS e l’associazio-
ne PKPA (Center for Study and Child
Protection).
Tra gli obiettivi, ci sono anche quelli di
sviluppare la formazione dello staff
medico del PKPA sui temi della salute
materno infantile e di rafforzare i le-
gami di scambio, di solidarietà e di co-
noscenza fra i cittadini di Aceh e quelli
di Novi Ligure. 
In concreto le azioni saranno rivolte al-
la pubblicazione di una rivista bime-
strale sulla salute materno infantile e

alla promozione di campagne in tema
socio sanitario, come “Brush your the-
et together” per l’igiene dentale, il
controllo pap-test presso la clinica
PKPA, la prevenzione di malattie ma-
terno infantili, dell’igiene ambientale
e della nutrizione. Il programma pre-
vede anche dei corsi di formazione per
il personale sanitario del PKPA, la crea-
zione di un posto di salute e la realiz-
zazione del Programma Posyandu,
vale a dire l’attuazione di controlli ed
assistenza medica a donne in gravi-
danza e neonati. 
Le risorse totali attualmente a disposi-
zione sono di poco superiori ai 24 mila
euro. Il Comune di Novi ha stanziato
10 mila euro ed altri 5 mila euro sono
stati versati dall’Ics. I rimanenti 9 mila
euro provengono da sottoscrizioni di
privati, aziende (4), associazioni (11) e
da iniziative benefiche. In particolare,
sono stati raccolti 2.338 euro in occa-
sione del mercatino organizzato dal
primo circolo didattico nel dicembre
2005 e 2.830 euro per il Galà di Capo-
danno che si è tenuto al Centro Fieri-
stico il 31 dicembre 2005. Altri 752
euro sono giunti dalle offerte per il

concerto di Santo Stefano che si è svol-
to al Teatro Paolo Giacometti il 26 di-
cembre 2005, mentre 500 euro
derivano dalla vendita di calcografia e
poesie a cura dell’Associazione Cultu-
rale Laboratori d’Arte.

Per maggiori informazioni ed adesioni
si può contattare l’Ufficio Affari Socia-
li del Comune di Novi Ligure in via Gia-
cometti 22 (piano terra); tel.
0143/772.245 – 278 – 253; email: aff.so-
ciali@comune.noviligure.al.itgure.al.it

� NUOVO ORARIO PER I SERVIZI
DEMOGRAFICI

Dal 2 aprile gli Uffici Anagrafe e Stato Civile del Comune, si-
tuati entrambi al piano terreno di Palazzo Dellepiane, osser-
vano il seguente orario di apertura al pubblico: da lunedì a
sabato dalle ore 8,30 alle 12,30.

� SPAZIO RADIOFONICO
PER IL PUNTO GIOVANI

Il Punto Giovani di Novi Ligure, servizio comunale gestito
dalla Cooperativa Sociale Azimut di Alessandria, propone al-
l’interno del palinsesto radiofonico di “Nuova Radio Pieve”
una nuova rubrica dove vengono segnalate interessanti no-
vità relative al mondo della scuola del lavoro e del tempo li-
bero. Il programma è trasmesso ogni martedì mattina a
partire dalle ore 10,15 sulle frequenze di “Nuova Radio Pie-
ve” (FM 96.4) e rappresenta anche un momento per pro-
muovere il Punto Giovani quale luogo d’incontro in cui
documentarsi sulle varie opportunità esistenti, svolgere at-
tività di orientamento o trovare uno spazio di ascolto. 

� CIAMPINI, CORSI SERALI
PER ADULTI

Nuovi corsi serali per adulti all’I.T.I.S. “G. Ciampini” di Novi
Ligure per il conseguimento del diploma di maturità in perito
chimico e perito elettronico. L’iniziativa, autorizzata dalla Re-
gione Piemonte, fa parte del progetto Sirio e va a completare
l’offerta formativa dell’Istituto dove è già presente il corso se-
rale in perito meccanico. Agli iscritti ai corsi sono riconosciuti
i crediti scolastici maturati in scuole statali e di formazione
professionale oltre alle competenze conseguite nell’ambito la-
vorativo purché affini all’indirizzo di studio prescelto. Ai corsi,
che prevedono una tassa di iscrizione, possono partecipare
tutti coloro che abbiano compiuto 18 anni o che li compiano
nell’arco dell’anno solare, italiani e stranieri, occupati e di-
soccupati. Gli stranieri devono essere in possesso della certi-
ficazione dei titoli scolastici maturati in patria vistata dal
Consolato o dall’Ambasciata italiana nel Paese d’origine e de-
bitamente tradotta in lingua italiana. Le iscrizioni si possono
presentare fino al 31 maggio 2007. Per ulteriori informazioni
consultare il sito www.ciampini.it, oppure rivolgersi all’Uffi-
cio di Segreteria della scuola (tel.0143/73015). 

� CONVENZIONE TRA COMUNE
E GRUPPO ALPINI NOVESI

E’ stata siglata una nuova convenzione tra il Comune di No-
vi Ligure ed il gruppo locale dell’Associazione Nazionale Al-
pini per l’utilizzo dei locali cucina e mensa situati nella sede
di Viale Pinan Cichero. La struttura, in caso di emergenze o
nell’ambito di iniziative di protezione civile, verrà messa a di-
sposizione per la preparazione e somministrazione di pasti.
L’attività sarà svolta dai volontari del Gruppo ANA di Novi Li-
gure con il supporto del Nucleo di Protezione Civile della Se-
zione Ana di Alessandria, del Gruppo e della Struttura
Comunale di Protezione Civile. La convenzione, di durata
triennale, potrà essere modificata o integrata in qualsiasi
momento e rinnovata per un periodo analogo. Si ricorda che
nell’ambito del C.O.M. 12 si sono già svolte collaborazioni
positive con il Comune di Novi, come ad esempio le eserci-
tazioni “Non solo terremoti”, “Obertenga 2006” ed “Oltre-
scrivia 2006”.

� SPAZIO AI GIOVANI
CON “INNOVIAMO”

Vi sentite creativi, avete un’idea geniale ma non conoscete
nessuno che vi dia una mano a realizzarla? Il Punto Giova-
ni di Novi Ligure promuove “InNOVIamo“, un bando riser-
vato ai ragazzi di età compresa fra i 14 e i 29 anni, residenti
nel novese e costituiti in gruppi di minimo 4 persone Si trat-
ta di un concorso di idee con l’obiettivo di favorire la crea-
tività e la partecipazione attiva dei ragazzi, incoraggiando e
promuovendo la realizzazione di progetti. Possono parteci-
pare sia gruppi iscritti ad associazioni e organizzazioni no
profit con sede sul territorio comunale, sia “gruppi informa-
li” uniti da interessi comuni. Sei le aree tematiche di riferi-
mento: culturale, ambientale, sociale, multimediale, sportiva
(non agonistica), multietnica -interculturale. L’idea vincen-
te, supportata dagli operatori del Punto Giovani sarà soste-
nuta economicamente dalla Cooperativa Sociale Azimut di
Alessandria. La premiazione avverrà nella giornata del 1°
Maggio, alla quale saranno invitati tutti i partecipanti del
concorso. La domanda di partecipazione deve essere pre-
sentata al Punto Giovani del Comune di Novi Ligure (via A.
Gramsci, 9) entro le ore 18.00 di lunedì 16 aprile 2007. Il
modulo di partecipazione si può ritirare presso il Centro stes-
so o scaricare dal sito www.comune.noviligure.al.it. Ulte-
riori informazioni al numero 0143.322503 o all’indirizzo di
posta elettronica informagiovaninovi@libero.it

� BORSE DI STUDIO
E LIBRI DI TESTO

Il Comune di Novi Ligure sta provvedendo alla raccolta del-
le domande per: 

BORSE DI STUDIO anno scolastico 2006/2007 per alun-
ni della scuola statale o paritaria primaria, secondaria di 1°
e 2° grado e percorsi sperimentali di istruzione e formazio-
ne professionale delle istituzioni formative accreditate dal-
la Regione (primi tre anni). 

LIBRI DI TESTO anno scolastico 2007/2008 per alunni
della scuola secondaria di 1° e 2° grado statale, paritaria e
non statale e percorsi sperimentali di istruzione e formazio-
ne professionale delle istituzioni formative accreditate dal-
la Regione (primi tre anni). Gli avvisi relativi alle modalità
di presentazione delle domande riservate alle famiglie con
reddito ISEE non superiore a € 10.632,94 sono distribuiti
direttamente agli alunni. 
Le domande vanno effettuate su modulo unificato (per bor-
se di studio e libri di testo) e presentate presso l’ufficio Pub-
blica Istruzione del Comune di Novi Ligure entro venerdì 4
maggio 2007 ore 12.00. 
Per informazioni:
Ufficio Pubblica Istruzione
Via Giacometti, 22 
(tel. 0143/772234 - 772249 - 772271)

� CORSI DI LINGUA STRANIERA

Il Punto Giovani di Novi Ligure e il Centro Territoriale Per-
manente per l’educazione agli Adulti di Novi, Acqui e Ova-
da organizzano corsi brevi di lingue straniere. Le lezioni
saranno tenute da docenti esperti ed aperte a tutta la citta-
dinanza. Si potrà scegliere tra le lingue inglese, francese,
spagnolo e arabo. 
Al termine di ogni corso, diviso in moduli di due ore ciascu-
no per un minimo di 12 incontri, verranno rilasciati certificati
di avvenuta partecipazione ed attestati validi come crediti
formativi. Le adesioni ai corsi, per i quali è previsto un con-
tributo di partecipazione, sono raccolte presso il Punto Gio-
vani di Novi Ligure, (via Gramsci, 9).
Per ulteriori informazioni telefonare ai numeri 0143 /
322503 (Punto Giovani Novi) e 0144/324398 (C.T.P - Ac-
qui) o consultare il sito: www.mediabella.it/ctp.htm.

NOTIZIE IN BREVE

DESTINATI I FONDI DI “ADOTTIAMO UN VILLAGGIO”

Gli aiuti novesi
a due campi profughi indonesiani

PARTNER IN ITALIA 
Istituto per la Cooperazione allo
Sviluppo (ICS, coordinamento), Co-
mune di Novi Ligure, Aido - Gruppo
Frederick di Novi, Banco Alimenta-
re Amici di Novi, Borgovecchio spa,
Centro di aiuti alla vita e alla fami-
glia di Novi, Comunità Masci di No-
vi, Consorzio Intercomunale del
Novese dei Servizi alla Persona,
Croce Rossa Italiana - Comitato di
Novi Ligure, Danibel srl, Edilcentro
snc, Fac - Fraterno Aiuto Cristiano
di Novi, Foto Ottica Rebora Silvana,
Gruppo di Volontariato Civile,
Gruppo di Volontariato Vincenzia-
no di Novi, Primo Circolo Didattico
di Novi, Sea Servizio Emergenza
Anziani, Unicapi - Società Coopera-
tiva Edilizia a Proprietà Indivisa

PARTNER ALL’ESTERO
PKPA (Center for Study
and Child Protection)
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Nella seduta del 5 marzo scorso il Consiglio Comunale
ha approvato il Bilancio di Previsione 2007
e quello  Pluriennale 2007/2009. 
I documenti di programmazione hanno ottenuto 
10 voti favorevoli (tutti i gruppi di maggioranza) 
e 4 contrari (Forza Italia e Lega Nord); si sono 
astenuti i Consiglieri Giuseppe Ponta e Marco Bertoli 
di “Novi Città Futura”.
(alle pagg. 11 e 12 i commenti dei capi gruppo).

Uno degli obiettivi principali del Bilancio 2007 è quello
di tracciare un percorso che caratterizzerà l’azione
amministrativa dei prossimi anni. 
Uno strumento fondamentale è rappresentato dal
Piano Strategico che propone una moderna concezione
della gestione del territorio. Il documento dovrà
coniugare la necessità dello sviluppo economico con i
problemi della salvaguardia dell’ambiente e con quelli
sociali attraverso un processo condiviso e partecipato
fra attori pubblici e attori privati. 
La relazione del Sindaco Robbiano, di cui 
pubblichiamo una sintesi, ha messo in evidenzia 
i punti salienti dell’intera  manovra.

CON L’APPROVAZIONE DEL BILANCIO DI PREVISIONE 2007

Definite le strategie
per lo sviluppo della città 
Tracciato un percorso di lavoro che andrà oltre il 2009 - Tra gli obiettivi principali, l’elaborazione del Piano Strategico
per lo sviluppo economico, urbanistico e sociale - Nel 2007 in programma lavori pubblici per oltre 7,5 milioni di euro

NOVI CRESCE:
GLI INDICATORI

LA POPOLAZIONE È IN AUMENTO
La popolazione cresce anche nel 2006 (28.370 abi-
tanti). Rispetto al 2005 l’incremento è di 10 unità. Au-
mentano anche i nuclei familiari che passano da
12.957 a 12.976. Il dato testimonia un’attrazione ur-
bana ormai consolidata, che negli ultimi 5 anni ha
prodotto ben 1147 residenti in più. 

MIGLIORA DECISAMENTE L’OCCUPAZIONE
Occupazione in crescita rispetto la situazione prece-
dente. Nel 2006 il Centro per l’Impiego di Novi* ha
registrato, solo per il Comune di Novi,  4.074 avvia-
menti al lavoro e 3.871 cessazioni (saldo + 203).  Su
tutto il territorio novese ci sono stati 9.375 avvia-
menti e 6.595 cessazioni (saldo + 2780), risultato tra i
più positivi in provincia.
* Fonte: Servizio Politiche Attive
del Lavoro Prov. Alessandria

AUMENTANO LE AZIENDE
Continua l’andamento positivo del movimento delle
imprese novesi, cresciute di 37 unità (210 nuove iscri-
zioni, 173 cessazioni)*. In particolare, il commercio
attraversa un ottimo momento: nel 2006 sono stati
aperti 49 nuovi negozi contro 31 che hanno cessato
l’attività. Inoltre sono state rilasciate 20 nuove licen-
ze di pubblico esercizio.
* Fonte: Camera di Commercio AL; 
dati riferiti al 3° trim. 2006

TURISMO IN NETTO MIGLIORAMENTO
Il Rapporto Statistico 2005* registra un risultato ec-
cezionale per quanto riguarda le presenze turistiche:
a Novi la crescita è dell’8,17% (39.330 contro 36.916
del 2004). Aumentano anche gli esercizi (12 nel 2004,
14 nel 2005), i posti letto (da 485 a 524) e i giorni di
permanenza media (da 2,21 a 2,82).
* Fonte: Osservatorio Turistico Regionale
del Piemonte

IL LAVORO
DEI PROSSIMI ANNI

UN PERCORSO CHE GUARDA AL FUTURO
E’ necessario tracciare un percorso di lavoro che vada
oltre il 2009. In questo contesto si colloca il docu-
mento di indirizzi per il Piano Strategico approvato
dal Consiglio Comunale. In politica urbanistica si è
passati da una visione dirigistica ad una visione con-
certativa, che tende a coniugare gli interessi genera-
li (sociali, ambientali) con quelli dello sviluppo e del
mercato. Un esempio della svolta è l’operazione Eu-
ronovi, da cui è nata l’ottica delle compensazioni ri-
conosciute dal privato che ottiene vantaggi dalla
valorizzazione della sua proprietà. 

VERSO UNO SVILUPPO SOSTENIBILE
Il Piano Strategico non è solo un “piano di strategie”
per lo sviluppo della città, ma anche un processo par-
tecipato per ipotizzare, attraverso un accordo tra at-
tori pubblici e privati, progetti e scelte future
condivise. E’ anche un metodo per individuare deci-
sioni collettive: partendo da un’analisi critica della si-
tuazione, fissa obiettivi e azioni di medio-lungo
periodo per lo sviluppo del contesto urbano.

LE COMPENSAZIONI
Devono essere conside-
rate un contributo delle
attività economiche e
imprenditoriali, che dal-
la valorizzazione delle
aree traggono beneficio
economico, verso lo svi-
luppo armonico del ter-
ritorio.
Le compensazioni, intro-
dotte la prima volta con
Euronovi e riproposte
con l’ultima variante al
PRG, sono uno dei punti
da inserire anche nel
Piano Strategico.

TRAFFICO, MOBILITÀ, PARCHEGGI
La discussione sul Piano Strategico dovrà necessaria-
mente tener conto del nuovo Piano Urbano del
Traffico, quello sulla mobilità urbana e sui parcheg-
gi. Ai vantaggi che deriveranno dalla Tangenziale
Ovest e dalla 35 Ter dobbiamo unire una politica che
dia la possibilità a tutti di circolare in città con la mas-
sima sicurezza

IL DISTRETTO COMMERCIALE
La sfida è estremamente importante: la scelta della
Regione Piemonte di individuare nelle aree del no-
vese e del vercellese la sperimentazione di distretti
commerciali ci riempie di responsabilità ma, al tempo
stesso, rappresenta una grande opportunità. 
Il Distretto commerciale assume una valenza strate-
gica se è capace di aggiungere attrattività al terri-
torio: è impossibile pensare ai “luoghi del
commercio” senza pensarli anche come luoghi del tu-
rismo e del tempo libero.

LO SVILUPPO INDUSTRIALE 
Il polo agro-industriale novese in questi anni si è svi-
luppato e presenta margini di ulteriore crescita. Ne
sono testimonianza l’ampliamento in corso dello sta-
bilimento Novi-Elah-Dufour (al quale verrà affian-
cato il Museo del cioccolato) e l’indotto creato dalla
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Campari (a breve è previsto un deposito vetreria). Il
Piano Strategico deve puntare su questi esempi di in-
dustria pulita, individuando linee strategiche per il
suo consolidamento e sviluppo

LA LOGISTICA
E’ un settore destinato a crescere, anche grazie alla
posizione geografica del nostro territorio. In questo
contesto si colloca l’iniziativa per lo scalo merci di S.
Bovo. In collaborazione con la Regione Piemonte si
potrà aprire un tavolo di concertazione tra Rfi, Mini-
steri, Regione, Comune di Novi e altri Comuni inte-
ressati per recuperare la funzionalità dello scalo e
procedere alla realizzazione delle opere compensa-
tive relative al Terzo Valico.

LE AZIENDE PARTECIPATE
Il rapporto tra Comune e Aziende in primo luogo de-
ve avvenire attraverso l’applicazione degli indirizzi
che vengono formulati in sede di Bilancio.
Una volta approvato il Piano Strategico, le aziende
dovranno adeguare le proprie strategie in base al
piano stesso.
Particolare attenzione dovrà essere rivolta alle fonti
di energia alternativa e rinnovabile.

IL TEATRO MARENCO
Il bando di concorso per il progetto di ristrutturazio-
ne è giunto alla fase più importante. Individuati i pro-
gettisti, nei prossimi mesi si entrerà nella fase
operativa per raggiungere poi l’avvio dei lavori.
E’ necessario percorrere tutte le direzioni per cercare
gli ulteriori finanziamenti necessari alla realizzazione
dell’opera, senza escludere la possibilità di attingere
a risorse proprie, a cominciare dall’indicazione di po-
ter cedere parte delle azioni Acos.

LA RIQUALIFICAZIONE URBANA
Con l’approvazione dell’ultima variante al Piano Re-
golatore abbiamo posto le basi, oltre che di un ulte-
riore sviluppo industriale e commerciale, anche alla
riqualificazione di aree centrali dismesse o sottouti-
lizzate. 
I programmi di intervento che il Consiglio Comunale
valuterà dovranno prevedere aree destinate all’ag-
gregazione sociale, percorsi dedicati alla mobilità ur-
bana  e aree di sosta adeguate.
Quest’anno il Governo avvierà le procedure per i con-
tratti di quartiere. L’operazione porterà nuovi inve-
stimenti, circa 7 milioni di euro, ma soprattutto la
nuova scuola Martiri della Benedicta, edilizia popo-
lare e convenzionata, interventi di miglioramento in
una fascia che va dalla zona residenziale G3 fino al
Centro Storico. Completa il programma l’intervento
per il nuovo Centro Diurno per disabili nell’ex Colonia
Solare. Infine, l’adesione al piano casa della Regione

Piemonte porterà nuovi insediamenti di edilizia po-
polare e convenzionata.
L’opera di riqualificazione del centro storico deve
continuare non solo nell’ottica di abbellire il “cuore
della città”, ma anche
per un complessivo mi-
glioramento della qua-
lità della vita.
Nel 2007 occorre pen-
sare a completare la ri-
qualificazione di
Corso Marenco e di
Via Roma utilizzando
gli oneri aggiuntivi
dell’operazione Euro-
novi. 
Nel contempo diamo
indicazione agli uffici
di progettare la rota-
toria di Piazza XX Set-
tembre per migliorare
un nodo nevralgico del
traffico cittadino. 

I SERVIZI AI CITTADINI
Ha preso il via il nuovo servizio per la raccolta dif-
ferenziata dei rifiuti e dello spazzamento strade. 
Nelle prossime settimane tutto il sistema andrà a re-
gime. 
Probabilmente ci saranno discussioni per il cambio
delle abitudini. Ma se gli obiettivi sono quelli di una
città più pulita, di diminuire la quantità di rifiuti e
l’uso di imballaggi, crediamo che la partita si debba
giocare fino in fondo. 
Abbiamo contenuto al massimo l’impegno economi-
co chiesto ai cittadini aumentando il contributo per
gli enti sede di discarica. Ciò ci permette di applicare
una Tarsu inferiore a quelle in vigore nelle principali
città della provincia.
In questi anni sono stati attuati miglioramenti alla
macchina comunale, ad esempio, per i settori ragio-
neria, economato e tributi. Nel 2007 abbiamo avvia-
to una ristrutturazione del settore manutenzione
che ha iniziato a dare primi risultati; nel corso del-
l’anno saremo in grado di completare l’analisi di que-
sto servizio e di apportare ancora miglioramenti. 
Il rinnovamento e il miglioramento della macchina
comunale deve essere per noi un impegno costante. 
Noviservizi si è rivelata una scelta giusta che ha do-
tato la città di un moderno impianto per la prepara-
zione dei pasti della mensa scolastica e ha reso più
dinamica la gestione della farmacia comunale. Que-
st’anno vogliamo assegnargli il compito dell’illumi-
nazione votiva per dare una svolta definitiva ad un
servizio che non risponde alle giuste aspettative dei
cittadini. 

SANITÀ
Il Consiglio Comunale ha votato un documento che,
condividendo le linee fondamentali della riforma sa-
nitaria proposta dalla Regione Piemonte, indicava al-
cuni obiettivi per la realizzazione dell’Azienda
sanitaria provinciale. Richiamando i contenuti di quel
documento, crediamo sia ormai improcrastinabile
l’approvazione del Piano Socio-Sanitario regionale.  
E’ auspicabile l’elaborazione di una carta dei diritti
del malato per migliorare il rapporto tra sanità pub-
blica e assistiti. 

UNA CITTÀ SOLIDALE
Negli ultimi anni abbiamo sviluppato nuovi servizi,
sia direttamente, sia attraverso gli enti collegati. Da
questo punto di vista il Consorzio Servizi alla Per-
sona è un forte caposaldo di presidio del territorio ri-
spetto alle classi sociali meno abbienti. Una logica,
questa, che stiamo cercando di applicare all’Isola dei
bambini, struttura alla quale dobbiamo far fare un
salto di qualità rilanciandola come un vero e proprio
polo per l’infanzia e l’adolescenza. Dobbiamo incen-
tivare una politica di sport per tutti e dare risposta
alle necessità delle Associazioni sportive (nuova pa-
lestra Forza e Virtù, campo di calcio in sintetico, nuo-
vo Palazzetto dello Sport).
Per le politiche culturali, la nostra attenzione deve
essere rivolta a coinvolgere sempre di più la città. Il
crescente successo della stagione teatrale e quello
della rassegna parallela di gruppi giovanili sono
esempi concreti di un alto valore aggregativo.

LE PROPOSTE CULTURALI
Il settore culturale, come quello turistico, ha dimo-
strato in questi anni che è possibile realizzare inizia-
tive di qualità con costi che per il bilancio comunale
sarebbero insopportabili. Ciò è avvenuto grazie alla
qualità delle proposte che ha permesso di raccoglie-
re finanziamenti esterni, pubblici e privati.

LA SOLIDARIETÀ INTERNAZIONALE

Nel 2005 lanciammo l’iniziativa “Adottiamo un Vil-
laggio” per aiutare le popolazioni colpite dallo tsu-
nami. 
Oggi nabbiamo aderito ad un progetto nato dai gio-
vani del gruppo “Ascolta l’Africa” della Parrocchia di
S. Pietro: costruire a Muray, in Burundi, un centro di
aggregazione giovanile per permettere ai ragazzi di
avere un luogo in cui studiare. Il progetto, inoltre, mi-
ra a sviluppare l’utilizzo di fonti di energia rinnovabi-
le, in particolare fotovoltaica. 
Un contributo è già stato stanziato dalla nostra Am-
ministrazione;  il progetto è stato presentato alla Re-
gione Piemonte per partecipare ad un bando di
solidarietà internazionale.

LA SICUREZZA
Nel 2006 ci siamo dotati della videosorveglianza con
due centrali operative: una nel Comando Vigili, l’altra
presso la Compagnia Carabinieri di Novi. L’impianto
sta dando ottimi risultati, si tratta di vedere se è il ca-
so di implementarlo. Grazie alle forze dell’ordine e
al coordinamento con i nostri Vigili, si sta svolgendo
un buon lavoro di controllo del territorio. Non con-
dividiamo la tesi per la quale se a Novi si fanno più ar-
resti ciò sia dovuto alla maggiore presenza di
criminalità. Al contrario pensiamo sia dovuto alla
maggiore capacità investigativa e di intervento.

UNA POLITICA PER LA CITTÀ
Le sfide dei prossimi anni, come abbiamo visto, sono
importanti. Novi in questi anni è cresciuta, è cambia-
ta e può cambiare e crescere ancora. Ci siamo pre-
sentati agli elettori nel 2004 con il motto “Novi nel
cuore”. Qualcuno ha anche provato a fare dell’iro-
nia su quello slogan, ma ha avuto il fiato corto. Il no-
stro impegno, le capacità di questa Amministrazione
Comunale rimangono saldamente ancorate a quel
motto.

Il 12 marzo scorso il Consiglio Comunale ha approvato un documento in cui si esprime condivisione dei
principi fondamentali contenuti nella bozza del Piano Sanitario regionale, ma si ritiene ormai improcra-
stinabile l’approvazione del piano stesso in quanto l’assenza di indirizzi precisi atti a modificare la situa-
zione rischia di vanificare la riforma.
La riforma in discussione in Consiglio Regionale – ha dichiarato il Sindaco Lorenzo Robbiano – va a inci-
dere profondamente nel sistema sanitario piemontese attraverso una riorganizzazione della rete ospe-
daliera che consentirà una gestione più economica e, al tempo stesso, più efficiente. Al di là della
discussione sull’Asl unica provinciale, che riguarda l’aspetto amministrativo, quello che conta è migliora-
re l’erogazione dei servizi; il Consiglio Comunale rappresenta la voce dei cittadini – ha concluso il Sinda-
co - quindi non può non farsi interprete della necessità di avere servizi sanitari che rispondano alle reali
esigenze dei territori. Di seguito, pubblichiamo il testo integrale del documento.

I L  CONSIGL IO  COMUNALE  D I  NOVI  L IGURE

PREMESSO che in data 10 luglio 2006 prendeva atto della bozza di Piano Sanitario regionale esprimen-
do condivisione senza riserve sui principi fondamentali, in particolare per l’attenzione rivolta al cittadi-
no quale titolare del diritto alla salute, da soddisfare principalmente mediante il potenziamento della
prevenzione, l’organizzazione della rete ospedaliera, l’assistenza extraospedaliera e l’integrazione con i
distretti socio-assistenziali allo scopo di attivare una rete di protezione sociale per le persone che si tro-
vano in difficoltà;
CONSTATATO che l’attuale situazione, dopo la nomina dei Commissari straordinari a livello provinciale,
ha indubbiamente migliorato i rapporti tra Enti locali e ASL, e che il lavoro svolto in questi mesi dai Com-
missari stessi è stato indubbiamente utile;
CONVINTO TUTTAVIA che l’assenza di indirizzi precisi atti a modificare radicalmente la situazione, con-
seguenti solo alla definitiva approvazione del Piano Sanitario Regionale, rischi di vanificare ogni sforzo
teso a razionalizzare ed a rendere migliore l’erogazione di servizi ai Cittadini piemontesi bisognosi di cu-
re e di assistenza;
RICHIAMANDO i contenuti del documento approvato dal Consiglio Comunale in data 10 luglio 2006, in
quanto rispondenti alle necessità di una gestione partecipata della sanità da parte degli enti locali;
RITIENE che sia ormai improcrastinabile l’approvazione del Piano Socio-Sanitario regionale
ED INVITA il Consiglio regionale del Piemonte ad approvare senza ulteriori indugi il Piano Sanitario stes-
so, al fine di dare piena operatività alla riforma, da tutti fortemente auspicata ed attesa, per una sanità
regionale che risponda appieno alle necessità dei diversi territori.

Una sanità al servizio dei cittadini
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In sede di approvazione del Bilancio, l’Assessore
Germano Marubbi ha illustrato i particolari della
manovra finanziaria. Gli aspetti salienti sono es-

senzialmente due. Il primo è che, ad eccezione della
Tarsu, non sono previsti inasprimenti fiscali o tariffari.
Le aliquote Ici restano invariate, salvo una lieve di-
minuzione per le case sfitte, e vengono confermate
tutte le agevolazioni esistenti, a partire dall’estensio-
ne a tutte le famiglie con disabili della detrazione
maggiorata a 186 euro che è stata introdotta nel cor-
so del 2006. 
L’addizionale Irpef, che secondo la Finanziaria po-
trebbe aumentare sino allo 0,8 per mille, resta inva-
riata allo 0,5. Non subiscono aumenti le tariffe dei
servizi a domanda individuale, sia quelli gestiti di-
rettamente dal Comune (asili nido), sia quelli affidati
alla società Noviservizi (mensa scolastica).  Per quanto
riguarda la tassa rifiuti, l’aumento necessario nel 2007
per coprire i maggiori costi dovuti anche al migliora-

mento del servizio è contenuto al 19,5% circa, pari a
meno di due terzi dei nuovi costi da coprire.
L’altro aspetto fondamentale – ha spiegato Marubbi -
riguarda le entrate che finanziano gli investimenti.
L‘impossibilità di contrarre nuovi mutui induce l’Am-
ministrazione a premere l’acceleratore in particolare
sulla vendita di beni immobili non più utilizzati dal
Comune, che rappresentano di fatto l’unica alternati-
va all’indebitamento. Alcuni degli interventi più si-
gnificativi messi in programma per il 2007 riguardano
lo sport (completamento della piscina coperta, campo
da calcio in sintetico, nuova palestra per Forza e Virtù).
Significative anche le risorse destinate ad interventi
nel campo della viabilità e del verde, che potranno
giovarsi di importanti finanziamenti di enti superiori.
Le opere realizzate con scomputi degli oneri di urba-
nizzazione sommate alle compensazioni ottenute in
seguito alla variante al piano regolatore, consegnano
alla città oltre 7,5 milioni di euro di lavori pubblici. 

LA MANOVRA FINANZIARIA

Invariate l’Ici e le tariffe
dei servizi individuali
Scatta l’adeguamento della tassa rifiuti, che rimane tra le più basse in pro-
vincia, per coprire in parte i maggiori costi del nuovo servizio di raccolta. 

Tariffa Tariffa
PROSPETTO TASSA RIFIUTI

Tariffa Tariffa
netta compl. Tariffe in Euro (per mq. di superficie) netta compl. Diff.za

1,51 1,74 abitazioni private, comprese le autorimesse 1,80 2,07 19,21%

locali principali ed accessori di studi professionali,
tecnici, sanitari, del settore del credito e quello assicurativo

4,76 5,47 delle agenzie commerciali in genere 5,69 6,54 19,54%

locali di pubblico trattenimento (teatri, cinematografi,
3,32 3,82 sale da ballo anche all'aperto) 3,97 4,57 19,58%

locali principali ed accessori di laboratori artigiani, 
(comprese officine e autoriparazioni) nei quali le scorie

1,49 1,71 di lavorazione costituiscono la parte prevalente di rifiuti 1,78 2,05 19,46%

locali di edifici industriali (limitatamente alle superfici che
non producono rifiuti speciali, tossici o nocivi per i quali
non si provvede direttamente con il servizio pubblico) 
locali ad uso espositivo, autosaloni, magazzini, depositi,
attività commerciali all'ingrosso, alberghi, case di cura

1,93 2,22 e di riposo, sedi di collettività 2,31 2,66 19,69%

locali principali ed accessori di pasticcerie, di commercio
di fiori, frutta, pesci, polli, salumi,frutta e verdura, 
aree di banchi di vendita all'aperto, chioschi, ristoranti,  

7,40 8,51 bar, pizzerie, mense 8,84 10,17 19,46%

4,90 5,64 locali di esercizi commerciali non riferibili alla categoria 6) 5,86 6,74 19,59%

3,36 3,86 cabine telefoniche e simili 4,02 4,62 19,64%

locali di uffici pubblici, di enti civili e militari (caserme, 
1,70 1,96 poliambulatori, stazioni auto/ferrotranviarie) 2,03 2,33 19,41%

locali dell'insegnamento pubblico e privato 
0,78 0,90 di ogni ordine e grado 0,93 1,07 19,23%

locali di enti di assistenza e di beneficenza, 
sedi di partiti politici, di associazioni sindacali, sportive 

1,10 1,27 e degli enti morali legalmente riconosciuti 1,31 1,51 19,09%

locali di depositi e simili quasi costantemente chiusi,
1,12 1,29 senza accesso al pubblico 1,34 1,54 19,64%

0,95 1,09 aree scoperte, aree di distributori di carburanti 1,14 1,31 20,00%

case sparse situate fuori dall'area in cui è effettuato
1,51 1,74 il servizio di raccolta 1,80 2,07 19,21%

GESTIONE RIFIUTI
CONFRONTO ENTRATE-SPESE

TRA GLI ESERCIZI 2006 E 2007
PREVISIONI INIZIALI

TARIFFA RIFIUTI - ANALISI SPESA

iniziale 2006 iniziale 2007

RACCOLTA RIFIUTI
E SPAZZAMENTO STRADE 2.120.000 3.109.000

SMALTIMENTO RIFIUTI 1.200.000 1.266.000

COMPENSO ALL’ESATTORE
DELLA TASSA 60.000 75.000

SPESE DI FUNZIONAMENTO
DEL CONSORZIO
SERVIZIO RIFIUTI 49.010 49.002

SGRAVI VARI AGLI UTENTI 10.000 30.000

TOTALE SPESE 3.439.010 4.529.002

TARIFFA RIFIUTI - ANALISI ENTRATA

iniziale 2006 iniziale 2007

TASSA RIFIUTI 3.010.000 3.806.400

TOTALE ENTRATE 3.010.000 3.806.400

PERCENTUALE DI 
COPERTURA DEI COSTI
TRAMITE LA TASSA 87,53% 84,05%

L'incremento di gettito Tarsu (796.400 euro in totale) deriva per
circa 620.000 euro dall'incremento delle tariffe (+19,51%) e
per la restante parte ha natura fisiologica.
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SPESE CORRENTI PER FUNZIONE
PREVISIONI DEFINITIVE 2006

SPESE CORRENTI PER FUNZIONE
PREVISIONI DEFINITIVE 2007

DISTRIBUZIONE % DELLE SPESE CORRENTI 
PER INTERVENTO ANNI 2006 E 2007

INVESTIMENTI 2007 IMPORTO FONTI DI FINANZIAMENTO 2007

Gestione calore 250.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Restituzione contributi alla Regione Piemonte 88.600,00 Oneri di urbanizzazione
Restituzione contributi alla Regione Piemonte 40.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Interventi commercio 100.000,00 Contributo Euronovi
Rest. Contributo L. R. 9/80 240.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Eliminazione Barriere architettoniche 50.000,00 Alienazione immobili
Eliminazione Barriere architettoniche – a privati 20.000,00 Contributo regionale
Manutenzioni (strade, immobili) 300.000,00 Alienazione immobili
Gestione calore 150.000,00 Alienazione immobili
Contributi alle chiese 30.000,00 Oneri di urbanizzazione
Piccole manutenzioni impianti sportivi 15.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Archiviazione ottica documenti urbanistica 24.000,00 Oneri di urbanizzazione
Rilevazione numeri civici 25.200,00 Oneri di urbanizzazione
Climatizzazione e informatizzazione biblioteca 80.000,00 Alienazione immobili
Automezzi vari uffici 60.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Incarichi Professionali urbanistica per progettazione 40.000,00 Oneri di urbanizzazione
Distretto Commerciale 50.000,00 Contributo regionale
Riordino degli spazi pedonali e ciclabili 183.000,00 Alienazione immobili
Adeguamento edificio v.le Rimembranza ex O.N.M.I. 200.000,00 Alienazione immobili
Sistemazione aree esterne
impianto natatorio e prol. Via Dacatra 670.000,00 Alienazione immobili
Sistemazione Via Garibaldi e zone limitrofe 470.000,00 Contributo Regionale
Manutenzione straordinaria illuminazione pubblica
e nuovi corpi illuminati 120.000,00 Oneri di urbanizzazione
Manutenzione straordinaria cimitero 200.000,00 Concessioni cimiteriali
Legge 4/2000 – parco castello 600.000,00 Contributo regionale
Legge 4/2000 – Parco castello 400.000,00 Alienazione immobili
Legge 4/2000 – percorsi ciclabili in ambito urbano
e verso Merella 504.000,00 Contributo regionale
Legge 4/2000 – percorsi ciclabili in ambito urbano
e verso Merella 201.600,00 Alienazione immobili
Manutenzione straordinaria immobile FORAL 250.000,00 Alienazione immobili
Campo sportivo in sintetico 350.000,00 Alienazione immobili
Ristrutturazione impianto natatorio 200.000,00 Alienazione immobili
Ristrutturazione ex spogliatoi femminili
impianto natatorio
contributo in conto capitale ad Aquarium Spa 74.880,00 Vendita aree e monetizzazioni
Oneri di urbanizzazione a scomputo 5.000.000,00 Oneri di urbanizzazione a scomputo
Opere finanziate con compensazione
per capacità edificatorie 2.543.847,00 Compensaz. per capacità edificatorie
Attrezzature scuole elementari – Al. Imm 3.000,00 Alienazione immobili
Arredi e attrezzature per scuole medie inf. Al. Imm 2.000,00 Alienazione immobili
Arredi e attrezzature per Assist. scolastica Al. Imm 3.000,00 Alienazione immobili
Arredi e attrezzature per servizio P. I. - Aree 1.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Interventi manutentivi impianti sportivi - Aree 20.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Restituzione oneri indebiti 10.000,00 Oneri di urbanizzazione
Riacquisto presidi cimiteriali 5.000,00 Concessioni cimiteriali
Interventi manutentivi impianti sportivi
Acquis. Beni – Al. Imm 2.800,00 Alienazione immobili
Interventi manutentivi impianti sportivi – Acq. Beni 2.200,00 Oneri di urbanizzazione
Incarichi professionali per Ufficio Tecnico 30.000,00 Oneri di urbanizzazione
Attrezzature per Ufficio Tecnico 5.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Attrezzature per Urbanistica 5.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Attrezzature informatiche per P. S. commercio 5.000,00 Vendita aree e monetizzazioni
Restituzione da privati per sisma 20.000,00 Contributi da privati
Arredi ed attrezzature per asilo nido - Aree 2.000,00 Vendita aree e monetizzazioni

TOTALE INVESTIMENTI 2007 13.646.127,00

Contestualmente all’approvazione del Bilancio
di Previsione, è stato affidato a Noviservizi s.r.l.
il servizio di illuminazione votiva, che conta cir-

ca 5.000 utenti. L’intento è quello di risollevare la
qualità del servizio dopo non brillanti prestazioni re-
gistrate da parte dei privati gestori degli ultimi anni. 

Cogliamo l’occasione  per ricordare agli abbonati
che la bollettazione per il canone 2007 sarà ef-
fettuata nei prossimi mesi da parte di Noviservizi
s.r.l. e che nulla è dovuto al precedente gestore o
ad altre società. Altre informazioni si possono ot-
tenere telefonando al numero 0143 772208.

Noviservizi nasce nel 2006 come società interamente
partecipata dal Comune sia per rispondere a contin-
genti esigenze del sistema di finanza locale e sia per
sfruttare appieno, nei servizi affidati (mensa e far-

macia), i vantaggi propri di una struttura societaria.
L’innovazione ha riguardato soprattutto il servizio di
mensa scolastica, dove un rinnovato centro cottura
ed un nuovo processo di acquisizione dei generi ali-
mentari consentono oggi di produrre in media 1.100
pasti al giorno di ottimo livello qualitativo ed orga-
nolettico, conformi ai più moderni parametri nutri-
zionali e sicuri dal punto di vista igienico-sanitario.
Tutti i prodotti ortofrutticoli provengono da coltiva-
zioni biologiche mentre le carni bovine sono di capi
di razza piemontese certificata e quelle avicole e sui-
ne sono di alta qualità e di provenienza nazionale.
La Carta dei servizi è disponibile nel sito internet del
Comune (www. comune.noviligure.al.it).
La farmacia comunale ha garantito, con il consueto
impegno, assistenza ai cittadini ed ha contribuito al-
le campagne di contenimento dei costi dei prodotti
in vendita. Noviservizi è diretta da un Consiglio di

Amministrazione che fa diretto riferimento al Co-
mune socio unico, presieduto da Angelo Lo Destro
e composto da Maura Orlando ed Emanuela Olde-
rico, rispettivamente direttore generale, dirigente e
funzionario del Comune di Novi Ligure. 

Nella foto: il personale del nuovo centro cottura
della mensa scolastica comunale.

A Noviservizi l’illuminazione votiva

IL BILANCIO DI PREVISIONE IN CIFRE



11

La parola al Consiglio Comunale
In questo spazio autogestito trovano posto le opinioni dei capigruppo
consiliari. Pubblichiamo gli interventi che ci sono pervenuti

Motori e carburanti
Ci comunica l’ISTAT che dopo quattordici anni si ritorna ad un da-
to sulla disoccupazione che si attesta intorno al 6,8 %. Un dato con-
fortante, se si pensa che solo un anno e mezzo fa, questa era circa
il 7,7 %. Questa notizia è stata ripresa praticamente da tutti i quo-
tidiani e telegiornali nazionali. Apparentemente, quindi, tutto be-
ne (per lo meno rispetto agli ultimi anni); l’economia scalda i
motori e si riparte. Peccato però che quasi nessuno riporti alcuni
dati riguardanti questa nuova occupazione che sono alquanto
scandalosi ed inquietanti. Ne citerò qualcuno. Il primo, il più ma-
croscopico è che il 46% di questi nuovi lavoratori sono precari; il se-
condo è che l’età media dei lavoratori precari che vengono in
seguito stabilizzati è di 38 anni; il terzo è che 5 milioni di giovani

fra i 29 ed i 35 anni vivono in famiglia, quasi tutti per ragioni economiche e di precarietà. Que-
sti dati non li inventa il sottoscritto, sono stati divulgati pubblicamente in questi giorni anche
dai Ministri di competenza in diverse occasioni. Ora non entrerò nel merito su ciò che signi-
fica essere occupati precari, dovrebbe essere ormai noto a tutti, ma se qualcuno avesse an-
cora qualche dubbio può andare a chiederlo direttamente a loro; in genere chi ama il lavoro
precario (degli altri) ha una occupazione stabile e ben remunerata. Mentre l’economia tiene
in caldo i motori, i precari e i disoccupati ne sono il carburante. Finalmente, le varie Istituzioni
(Governi, Sindacati, etc.) si sono rese conto di questa drammatica situazione e si sono sedu-
te intorno ad un tavolo per cercare di affrontare le diverse soluzioni a questo problema e
per quanto riguarda il Pubblico impiego è stato inserito nella Legge Finanziaria 2007 lo sbloc-
co delle assunzioni a tempo indeterminato. Questo significa per il Comune di Novi Ligure la
possibilità di poter cominciare a sanare tutte quelle situazioni di lavoro precario che non per
colpa propria sono venute a consolidarsi negli ultimi anni, compreso anche il settore opera-
io della manutenzione dei lavori pubblici che nell’ultimo decennio è venuto a mancare di di-
verse unità operative. Ciò non è a salvaguardia solo dei lavoratori ma anche del servizio
pubblico, che senza di loro sarebbe destinato al decadimento qualitativo ed esposto alla
esternalizzazione dei servizi e privatizzazioni varie. Nel frattempo che si avvii un percorso
che dia una risposta soddisfacente a questa situazione, il Partito di cui faccio parte (Rifonda-
zione) esprime tutta la propria solidarietà ai lavoratori precari del settore pubblico e privato
ed ai disoccupati, tenendo sempre alta l’attenzione su questo problema che fino a quando
non sarà risolto rappresenta una piaga sociale, culturale ed economica nella nostra civiltà.

Michele Sangiovanni
Partito della Rifondazione Comunista

I sacrifici imposti dalla Finanziaria
Nonostante la finanziaria 2007, sia stata la più travagliata della sto-
ria, la peggiore a detta di tutti,  anche degli alleati dell’attuale Pre-
mier, nonostante si tratti di una legge che pretende l’applicazione
di un regime di controllo e di frusta verso tutto e tutti, come era
naturale aspettarsi, nelle relazioni al bilancio, del Sindaco e del-
l’Assessore, neppure un debole richiamo ai sacrifici imposti anche
alle Amministrazioni locali e ai cittadini. Se le Finanziare del go-
verno di centrodestra minavano, come erano soliti dire, gli equili-
bri di bilancio mettendo in discussione la qualità e la quantità dei
servizi resi ai cittadini, come faranno, oggi, i nostri amministratori
a crearsi alibi futuri per le cose non fatte, non potendo certo in-
colpare il governo in carica per i tagli effettuati agli Enti locali?
Per ora continuano a vantarsi di opere che si sono potute realizza-
re grazie ai finanziamenti ricevuti dalla Giunta regionale di cen-

trodestra giudata dal Presidente Ghigo. Ad oggi ciò che la giunta Bresso dispensa al nostro
comune sono solo iniziative assurde e inefficaci come quella recente del blocco del traffi-
co per le auto euro 0 o le “punizioni” che ci verranno comminate per non aver rispettato
il blocco del traffico nell’ultima domenica ecologica! Per non parlare di sanità: lì la que-
stione diventa veramente seria e risulta incomprensibile, se non in termini di “disciplina”
di partito, capire le ragioni che hanno spinto l’attuale maggioranza novese a presentare,
nell’ultimo Consiglio Comunale, un documento inconcludente con il quale si cercava di
spronare, o meglio, di tendere una mano al governo regionale in evidente difficoltà sul-
l’approvazione della Legge Sanitaria Regionale. Cosa dire poi degli entusiastici termini con
cui si presenta la nuova raccolta rifiuti porta a porta: siamo proprio senza parole… Nel no-
stro Comune sembra sempre impossibile riuscire a tener conto delle esperienze altrui e, in
campo di rifiuti, ciò che accade in provincia, forse avrebbe potuto insegnarci molto e met-
terci in guardia nei confronti dei rischi che si corrono promuovendo un certo tipo di ini-
ziative.  Tra le cose accadute nell’ultimo periodo, di certo le dimissioni dell’Assessore al
Commercio Lorenza Priano, meritano una riflessione che mi sento di fare, proprio sulle pa-
gine di questo foglio, che arriva in tutte le case della città. Per le donne, a qualunque par-
tito politico appartengano, “fare politica” costa fatica doppia. Il punto di vista “al
femminile” si scontra, continuamente, con un modo di pensare ancora troppo maschilista
che, spesso, non riconosce all’universo femminile la capacità di migliorare la qualità del-
l’azione amministrativa e nega, nei fatti, la necessità di promuovere una democrazia egua-
litaria. Come cittadina, prima che come consigliere comunale, voglio ringraziare Lorenza
per l’entusiasmo e l’impegno che ha messo nell’esercizio del suo mandato e riconoscerLe,
pur nella diversità di posizione politica, “l’onesta mentale” ed il rispetto sempre dimostra-
to verso il gruppo di opposizione che rappresento. 

Maria Rosa Porta
Forza Italia

Scelte condivise
per la crescita
della città
Novi in questi anni è cresciuta. L’Ammini-
strazione Comunale si è fatta interprete di
questa crescita cercando di rinnovare an-
che se stessa in un cambiamento di visione
dell’ente pubblico che ha coinvolto tutti gli
ambiti dell’amministrare. L’ente pubblico

non viene più visto come unico, diretto e autonomo erogatore di ser-
vizi e promotore di progetti, ma sempre di più in un ruolo di indirizzo
di controllo di istanze partecipate e condivise. Questo cambio di visio-
ne si evidenzia in maniera netta sul terreno dell’urbanistica dove l’Am-
ministrazione Robbiano ha giustamente individuato, nella redazione
di un Piano Strategico, la strada più lineare e flessibile per affrontare
le sfide di una città che cambia ad un ritmo elevato ritenendolo uno
strumento capace di valorizzare e portare a compimento gli indirizzi
di partecipazione della città già messi in campo negli anni passati, con
l’urbanistica partecipata per i Contratti di Quartiere, con i focus group
e, da ultimo, con il Bilancio Sociale del Comune. Il piano strategico è
dunque uno strumento innovativo sia nel merito dei contenuti, sia nel
metodo della stipulazione. 
E’ uno strumento che si apre alle diverse istanze della città, che non na-
sce da scelte verticistiche ma che prevede una lunga fase di ascolto e
partecipazione. Con il piano strategico viene inoltre rivoluzionata
l’idea di politica urbanistica che non si occupa più solo del suolo in
quanto tale ma del territorio più in generale e dunque di tutti i risvolti
economici, sociali e culturali ed ambientali. Le tematiche ambientali,
in particolare, sempre di più dovranno essere protagoniste del dibat-
tito politico. Le scelte nel campo della tutela dell’ambiente si stanno
concretizzando nella completa rivisitazione della raccolta dei rifiuti,
che ha come obiettivo il raggiungimento delle ambiziose percentuali
di raccolta differenziata inserite nel programma amministrativo. 
Parallelamente, è opportuno sottolineare come questa vera e propria
rivoluzione comporti costi notevoli, che tuttavia sono stati fatti gra-
vare solo in parte sulle tasche dei cittadini, grazie a scelte oculate nel-
la direzione di incrementare il gettito attraverso il consolidamento
della base imponibile.
A metà del mandato della giunta Robbiano si deve inoltre sottolinea-
re che gran parte degli obbiettivi programmatici è stata conseguita. Gli
investimenti conclusi, iniziati e finanziati in questi anni stanno contri-
buendo a cambiare il volto di porzioni importanti del territorio citta-
dino. L’operazione Euronovi ha restituito l’area delle vecchie acciaierie
Ilva alla città, con un intervento di alta qualità architettonica ed urba-
nistica. I lavori per il Movicentro stanno procedendo a ritmo serrato e,
a dispetto di polemiche spesso pretestuose, sono stati compresi dalla
città, come un intervento di riqualificazione e miglioramento della via-
bilità in centro storico e della zona interessata. 
Tra pochi giorni verranno sottoscritti i Contratti di Quartiere, che con-
sentiranno l’avvio di cantieri per circa 8 milioni di euro, destinati al re-
cupero ed al miglioramento, sociale oltre che urbanistico, di una fetta
importante del tessuto cittadino. I lavori della Fondazione Teatro Ma-
renco si sono conclusi ed esistono a questo punto le condizioni per
partire con il recupero del teatro ottocentesco. I lavori per la “cittadella
della salute e dell’assistenza”, che sarà dedicata alla memoria di Ar-
mando Pagella, stanno procedendo grazie al cospicuo impegno fi-
nanziario del Comune e della Regione Piemonte. Tra il 2007 e il 2008
potrebbero inoltre partire i lavori per trasformare l’ex Colonia solare
in Centro socio-formativo per portatori di handicap, un altro investi-
mento di oltre 1 milione di euro. 
Questa realizzazione ha sicuramente dato un contributo alle politiche
sociali che in questi ultimi anni si sono caratterizzate ed arricchite an-
che per un rinnovato impegno finanziario della Regione e del Comu-
ne per sostenere le attività correnti in questo campo. 
Sempre in questo settore da sottolineare che il CSP verrà coinvolto nel-
la gestione dell’Isola dei Bambini, dopo avere ricevuto nuove funzio-
ni negli interventi a favore dei disabili e degli immigrati. Infine, la
recente approvazione della variante al piano regolatore generale con-
sentirà la realizzazione di una massa importante di lavori pubblici fi-
nanziati con le perequazioni richieste ai privati che hanno ottenuto
nuove capacità edificatorie (una scelta inedita e di grande importan-
za nella pianificazione urbanistica e nel corretto rapporto tra ente lo-
cale e soggetti privati), mentre altre risorse verranno dagli oneri di
urbanizzazione e dalla vendita delle aree comunali interessate dalla
variante.

Paola Cavanna
Democratici di Sinistra 
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In aumento
la pressione fiscale
Ci vuole una certa faccia tosta a vantarsi del fatto che
a parte un “ritocco” della TARSU (la tassa sui rifiuti),
la pressione fiscale a Novi rimane invariata. 
Tanto per iniziare occorre rilevare che il ritocco in
questione è il terzo in tre anni, poi sottolineare che
l’importo di tale ritocco è quasi del 20 % e da ultimo
fare due conti per accorgersi che negli ultimi tre an-
ni la Giunta ha aumentato la TARSU di oltre il 45 %.
A fronte di questo caro “rumenta” c’è sicuramente

da rilevare la scarsa qualità del servizio offerto fino ad oggi (a volere essere
benevoli) e la pioggia di lamentele che i cittadini stanno esprimendo in meri-
to ai primi problemi che stanno riscontrando nella messa a regime del nuovo
tipo di servizio. 
Altrettanto spericolato e molto discutibile è l’inserimento fra gli investimenti
per lo sport della tanto criticata operazione per la costruzione del centro fit-
ness (che sarà gestito, lo ricordiamo, da un privato) i cui utili andranno non al-
la collettività o al Comune ma alla società Aquarium. Fare in modo che un
privato possa aprire un ennesima palestra in città non ci pare un granché co-
me investimento per avvicinare la popolazione alle pratiche sportive, bensì
una maniera (i cui risultati saranno tutti da vedere e discutere) per risanare i
conti del gestore della piscina.
Nel corso della discussione abbiamo più volte cercato di portare l’attenzione
del Sindaco e della Giunta su alcuni problemi che, secondo il nostro Gruppo,
non trovano un sufficiente spazio nei piani dell’Amministrazione, sopra tutti
l’aumento del controllo del territorio per fare fronte alla crescente microcri-
minalità ed ai fenomeni di vandalismo e la cronica inadeguatezza della cura
della città con particolare riferimento alla pulizia di strade ed alla manuten-
zione delle opere e degli edifici esistenti. 
Basta infatti una passeggiata lungo le nuove aiuole realizzate nell’ambito del-
l’operazione Euronovi per accorgersene. Per tutta risposta, il Sindaco Robbia-
no ha affermato che quanto da noi sostenuto non solo non corrispondeva alla
realtà dei fatti, ma addirittura facevamo un danno alla città in quanto forni-
vamo all’esterno un’immagine non bella di Novi. 
La parola d’ordine deve quindi rimanere “Silenzio! Lasciate lavorare il mano-
vratore”. Signor Sindaco, ci faccia il piacere ....!

Alessandro Gemme
Lega Nord

Garantita l’attenzione
per le fasce deboli
Il Partito dei Comunisti Italiani, in ambito di discus-
sione sul Bilancio di Previsione 2007, esprime pare-
re complessivamente positivo in merito a tale
documento di programmazione economica, che
mira a fissare importanti obiettivi da realizzare nel-
l’anno corrente. E’ da apprezzare innanzitutto la
scelta dell’Amministrazione Comunale di evitare
l’aumento dell’addizionale Irpef, competenza tra-
sferita mediante Legge Finanziaria ai comuni, e

l’aumento dell’Imposta Comunale sugli Immobili, sottolineando con soddi-
sfazione i risultati ottenuti nella lotta all’evasione fiscale grazie al professio-
nale lavoro svolto dall’Ufficio Tributi, non solo per quanto riguarda l’ICI ma
anche sulla TARSU, e l’introduzione di alleggerimenti fiscali sulla prima casa.
Sempre in materia di entrate sosteniamo la gestione dell’illuminazione voti-
va del Cimitero Comunale da parte della Società Noviservizi. Certamente ciò
non apporterà nelle casse comunali un rilevante contributo, ma consentirà -
si auspica - l’erogazione di un servizio più efficiente che vada a soddisfare pie-
namente la domanda del cittadino. Cittadino al quale bisognerebbe andare
in contro almeno per le fasce più bisognose anche per quanto concerne l’au-
mento della TARSU al 19,5%. Indubbiamente ciò richiederà ai cittadini un ul-
teriore esborso, ma si tratta di un aumento minore rispetto a quanto altri Enti
Locali sono tenuti a pagare con cifre sensibilmente più elevate. Sarebbe al-
tresì opportuno - secondo il nostro parere - agevolare l’utenza nel nuovo ser-
vizio di raccolta rifiuti cercando di sostenere una più stretta collaborazione
tra addetti allo smaltimento rifiuti e la cittadinanza stessa, la quale di fronte
ad un radicale cambiamento del sistema di raccolta e nel contempo della men-
talità, non deve essere abbandonata a sé stessa. Si auspica in poche parole
un’equa corrispondenza di servizio erogato da Acos Ambiente nei confronti
dei cittadini contribuenti. Nel Bilancio di Previsione 2007 sono contenute al-
tre fondamentali e positive politiche che riguardano anche l’ambito sociale e
che noi Comunisti Italiani apprezziamo: l’attenzione rivolta da questa ammi-
nistrazione nei confronti dei lavoratori precari, la cui posizione potrebbe spe-
riamo quanto prima essere stabilizzata per garantire sicurezza economica e
sociale ai lavoratori dipendenti, così come da previsione dall’attuale Legge Fi-
nanziaria, le risorse economiche previste dell’attività del CSP verso coloro che
riversano in condizioni sociali di difficoltà. Infine riteniamo importante il con-
tributo economico che si prevede nel settore culturale e sportivo, pur essen-
do consapevoli che la fattibilità dei vari interventi di progetti da realizzare
dipenderà strettamente dalle alienazioni di immobili per una cifra consisten-
te di euro. Avendo constatato la rilevanza dei progetti futuri dell’Ammini-
strazione commisurati ad una buona gestione di entrata e di spesa, noi
Comunisti Italiani dichiariamo di sostenere in sede di votazione il Bilancio di
Previsione 2007. 

Gabriele Del Sorbo
Partito dei Comunisti Italiani

Un ricordo
di Armando Pagella

Nella notte tra il 13 e il 14 dicembre
scorsi è morto Armando Pagella,
Sindaco della città di Novi Ligure
per 22 anni. Pagella era nato a Ca-
stelnuovo Scrivia il 1° gennaio del
1926. Il suo primo impegno civile
l’ha vissuto come giovane partigia-
no durante la lotta per la Libera-
zione. Dopo essersi iscritto al
Partito Comunista Italiano, Pagella
inizia una lunga carriera politica,
prima come sindacalista e poi come
amministratore pubblico. Consi glie-
re provinciale dal 1960 al 1963, vie-
ne eletto Sinda co di Novi alla morte
di Car lo Acquistapace, scompar so
mentre era ancora in cari ca il 24
aprile del ‘63. Nominato Sindaco il
21 maggio dello stesso anno, Pa-
gella ricopre la carica di Pri mo Cit-
tadino fi no al 2 agosto 1985. Nel
1985 torna a Palazzo Ghilini come
Consigliere provinciale e vi rimane
fino al 2002. Dal 2002 al 2004 rico-
pre la carica di Assessore Provincia-
le con le deleghe allo sport,

assistenza, politiche giovanili e pubblica istruzione. Tra i suoi incarichi, si ri-
corda anche quello di Presidente dell’Usl 73.
La camera ardente, allestita nel Salone di Rappresentanza del palazzo Muni-
cipale, ha visto la partecipazione di una folla commossa così come i funerali,
che sono stati celebrati il 16 dicembre scorso nella Chiesa Sacro Cuore.
In occasione dell’inaugurazione della Residenza Sanitaria Assistenziale realiz-
zata dall’Asl 22, il Sindaco Lorenzo Robbiano ha proposto di intitolare la fu-
tura cittadella dell’assistenza ad Armando Pagella, in memoria del suo
impegno politico e civile sia come Primo Cittadino che come Presidente del-
l’allora Usl 73. Alla fine di dicembre la Giunta comunale ha ufficializzato la
proposta che è poi stata inviata al Commissario dell’Asl 22 Gian Paolo Zanet-
ta e al Presidente del C.S.P. (Consorzio Servizi alla Persona) Giacinto Smacchia.

Un’ottica di sviluppo per la città
E’ pur vero che non tutto si può fare subito ma
l’impegno, che il gruppo “La Margherita” ha pro-
fuso in questi anni, sta dando i risultati che hanno
permesso al Consiglio Comunale di approvare il Bi-
lancio di Previsione 2007, in un’ottica di sviluppo
per la città.
Per chi non ricordasse i nostri interventi, nelle Com-
missioni e in Consiglio Comunale abbiamo sempre
cercato di offrire ai cittadini novesi una città vivi-
bile attraverso una maggiore attenzione verso la
pulizia delle strade, la manutenzione della cosa
pubblica, tutte cose che l’Amministrazione comu-
nale si sta impegnando a portare avanti. Il bilancio
approvato non vede aumentare dell’Ici, ma sola-

mente la tassa rifiuti che potrebbe un domani essere ridotta se i cittadini os-
serveranno le norme dettate dal nuovo sistema di raccolta dei rifiuti.
Anche in campo socio-assistenziale e sanitario si sta lavorando con grande at-
tenzione e la relazione del Sindaco, approvata a maggioranza politica, ci ve-
de compartecipi nei dettagli dei problemi e per la loro soluzione.
Per quanto riguarda la sicurezza del cittadino dobbiamo sottolineare un mi-
glioramento dovuto all’installazione del sistema di video sorveglianza, inter-
vento che anche il gruppo “La Margherita” aveva sempre auspicato.
Per una città come la nostra, che sta cambiando molto rapidamente, ritenia-
mo sia un ottimo provvedimento quello relativo al “Piano Strategico” illu-
strato ultimamente in Consiglio Comunale; infatti, oltre ad esserne favorevoli,
auspichiamo che possa rappresentare un ulteriore motivo di partecipazione
per tutta la città.
La sintesi di queste note non escludono l’impegno di tematiche meno eleva-
te ma, al contrario, qualsiasi argomento a favore dei cittadini e della città sa-
rà sempre presente nel gruppo consiliare della “Margherita”.

Cellino Mario Pastorello
La Margherita

Dimissioni dell’assessore Priano
Il 14 marzo scorso l’Assessore Lorenza Priano si è di-
messa dall’incarico ricevuto nel luglio del 2004, che
contemplava le deleghe alle Attività Economiche e
Commercio e al Turismo (rapporti con enti: Alexala).
Nella sua lettera, l’Assessore ha precisato che la deci-
sione è stata presa per motivi personali. Il Sindaco,
dopo aver preso atto delle dimissioni, ha ringraziato
la Sig.ra Priano per la collaborazione prestata in que-
sti anni. In base allo Statuto Comunale, le dimissioni
dell’Assessore sono state immediatamente efficaci e
tutte le competenze delegate, per il momento, sono
ritornate nelle mani del Sindaco.
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La firma del protocollo d’intesa con la Regione Pie-
monte ha istituito ufficialmente il Tavolo di concerta-
zione che rappresenta  lo strumento decisionale del

Distretto commerciale di Novi Ligure. Si tratta di una gran-
de occasione per la nostra città la quale, insieme a Vercelli,
è stata scelta dalla Regione per sperimentare un nuovo mo-
dello di sviluppo per tutto il comparto commerciale pie-
montese. Alla cerimonia, che si è svolta sabato 10 marzo
presso il Palazzo comunale di Novi, erano presenti l’Asses-
sore al Commercio della Regione Piemonte, Giovanni Carac-
ciolo, il Segretario Generale della Camera di Commercio di
Alessandria, Bruno Fara, il Sindaco di Novi Ligure, Lorenzo
Robbiano, insieme ai rappresentanti degli altri Comuni ed
associazioni che fanno parte dell’ambito di distretto. Il salu-
to della Provincia di Alessandria è stato portato dal Presi-
dente Paolo Filippi. 
L’area di programmazione comprende la Città polo di Novi
Ligure, quale Comune attrattore, ed i Comuni di: Arquata
Scrivia, Basaluzzo, Bosco Marengo, Cassano Spinola, Freso-
nara, Gavi, Pasturana, Pozzolo Formigaro, Serravalle Scrivia
e Tassarolo. Il protocollo è stato sottoscritto anche dai rap-
presentanti della Camera di Commercio di Alessandria, del-
la Confesercenti di Alessandria dell’ASCOM di Alessandria e
dell’ASCOM di Novi.
La fase sperimentale ha preso il via con la prima riunione del
Tavolo di concertazione che si è tenuta il 12 marzo, sempre
presso il Comune di Novi.
Come primo risultato dell’incontro, si conta l’approvazione
di un disciplinare che individua alcuni aspetti organizzativi
ed istituisce un tavolo tecnico, struttura più snella del tavo-
lo di concertazione, con compiti strumentali, propositivi e di
consulenza. Inoltre, è stata costituita una struttura di sup-
porto tecnico-amministrativo con funzioni di segreteria e di
raccolta ed organizzazione dei dati. L’altra novità emersa ri-
guarda l’individuazione dei macro obiettivi da perseguire.
Infine, il tavolo di concertazione ha dato mandato affinché
vengano elaborate delle proposte sperimentali di promo-
zione e formazione nell’ambito del settore  commerciale, da
attuarsi nella seconda parte dell’anno.

FIRMATO IL PROTOCOLLO D’INTESA

Parte la sperimentazione
del distretto commerciale
Commercio piemontese: la Regione punta su Novi e Vercelli 

Grande successo per il concorso abbinato
alla Fiera del Bestiame e riservato alle
scuole, che quest’anno aveva come te-

ma la pecorella Cora. Per la premiazione, che
si è svolta il 14 marzo, il Centro Fieristico è sta-
to invaso da centinaia di ragazzi appartenen-
ti alle scuole del novese. I vincitori hanno
ricevuto in premio una gita offerta dalla Novi
Elah Dufour Spa.  
Per la Scuola Primaria sono risultati primi clas-
sificati ex equo le classi II B  e II A della Scuo-
la G. Pascoli di Novi; menzioni speciali sono
andate alle classi II di Capriata d’Orba (opera
naïf), IV C Zucca di Novi (opera più simpatica),
III D Pascoli di Novi (migliore composizione
cromatica), III della  Pio Baggiani di Bosco Ma-
rengo (opera più fantasiosa) I Martiri della Be-
nedicta di Novi (tecnica più originale).
Per la Scuola Secondaria di 1° grado ex equo
per le classi II B e III B della Scuola media G.
Boccardo di Novi; menzioni speciali per la I D
Ettore Verde di Bosco Marengo (opera naïf),
III B Doria di Novi (opera più simpatica), III D

De Simoni sez. Capriata d’Orba (tecnica più
originale), laboratorio di pittura Da Vinci di
Arquata Scrivia (opera più fantasiosa), I C Do-
ria di Novi Ligure (legame sentimentale con la
terra d’origine). 
Fuori concorso è stato presentato il lavoro rea-
lizzato dai bambini della ludoteca di Novi
“L’isola dei bambini“ con titolo “Merinos? No,
Novi”. 
Alle altre classi partecipanti è stato consegna-
to un premio offerto dalla Galleria Commer-
ciale In Centro, sponsor principale della
manifestazione con Novi Elah Dufour Spa.
Hanno inoltre contribuito alla realizzazione
dell’iniziativa: Acos Spa, Negozio Benetton
Novi Ligure, Clayland Ranch Basaluzzo, Cen-
trale del latte di Alessandria e Asti Spa, Cow-
boys Guest Ranch Voghera, Libreria
Mondadori Novi Ligure, Star Work Sky Predo-
sa, Supermercati Gulliver Novi Ligure. 
La giuria era composta dall’Assessore Lorenza
Priano e dai pittori novesi Aldo Coscia e Mi-
chele Bottale. 

I vincitori della “Baby Sheep Parade” 

Con la Deliberazione n. 45-3566 del 2/8/06, la Giunta
regionale ha dato avvio alla sperimentazione dei Di-
stretti Commerciali di Novi Ligure e Vercelli. L’indivi-
duazione dell’area Novese deriva dal fatto che la
crescita massiccia della grande distribuzione ha pro-
dotto una forte reazione organizzativa della distribu-
zione tradizionale. Ciò ha provocato dei fenomeni di
polarizzazione e, nel contempo, ha alimentato una dif-
fusa volontà di investire del settore terziario.  L’obietti-
vo da raggiungere, quindi, è il ribaltamento della
crescita polarizzata sul resto del territorio per evitare i
rischi della desertificazione commerciale. 
La Regione Piemonte ha individuato in 250 mila euro le
risorse destinate alla sperimentazione del Distretto
commerciale novese. Il numero dei soggetti e le aree
geografiche che promuovono la fase sperimentale po-
tranno essere ampliati. I macro obiettivi definiti dal Ta-
volo di concertazione possono essere sintetizzati nei
seguenti punti: 
- Definizione di distretto commerciale, che non
deve identificarsi esclusivamente in una serie di im-
pianti e strutture, ma in un contesto soprattutto socia-
le dove coesistono una pluralità di soggetti (dal
commercio tradizionale, alla media e grande struttura)
che a loro volta interagiscono sinergicamente con altri
soggetti imprenditoriali, non necessariamente com-
merciali (operatori artigiani, agricoli, turistici etc.). Il di-
stretto così formato potrà anche denominarsi distretto
del Turismo e del tempo libero e dovrà favorire la mo-
bilità al suo interno non solo verso le strutture com-
merciali, ma anche verso altri attrattori come i centri
storici rivalutati, garantire le aree di parcheggio, pro-
muovere iniziative di animazione e di formazione pro-
fessionale. 

- Costruzione di una mappa della progettuali-
tà locale del commercio con riferimento agli operato-
ri e a tutti i soggetti attivi in ambito locale. Una mappa
che ricostruisca tutte le dinamiche nella rete dell’offer-
ta distributiva commerciale, per valutare il grado di tra-
sformabilità del sistema territoriale locale e per evitare
la clonazione di fenomeni al di fuori  delle logiche fisi-
che, sociali, culturali, commerciali ma anche di sosteni-
bilità  ambientale ed economica del territorio.
- Riduzione di una polarizzazione molto spinta,
per contrastare la desertificazione dei piccoli centri, so-
prattutto quelli della fascia collinare e montana. Infatti,
la grande distribuzione ha determinato anche una cre-
scita del commercio tradizionale che ha saputo sfrutta-
re la capacità attrattiva della grande struttura per fare
sistema dove ovviamente le condizioni lo consentivano
(contiguità fisica, accessibilità attraverso viabilità condi-
vise, capacità economica ed imprenditoriale). Nelle aree
più marginali del novese si è assistito ad un fenomeno in-
verso: una costante diminuzione del commercio tradi-
zionale non supportato da altri fattori di attrattività come
turismo, artigianato, agricoltura, eno-gastronomia. 
- Armonizzazione delle infrastrutture (strade e
parcheggi) soprattutto sotto due aspetti: l’ampliamen-
to e il miglioramento di strade e parcheggi legato alla
grande struttura commerciale e la gestione delle aree
marginali dove sopravvivono a fatica micro imprese che
per loro natura non possono permettersi investimenti
privati per fare fronte alle eventuali insufficienze del
servizio pubblico. 
- Necessità di creare un’agenzia di gestione del
distretto con il compito di affiancare e coadiuvare la
programmazione commerciale e di reperire e rendere
fruibili gli investimenti. 

I macro obiettivi da perseguire
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Il Comune di Novi Ligure si è aggiudicato la IV Edizione
del “Premio Cultura di Gestione” per l’ambito “Politiche
di valorizzazione del territorio”. Il riconoscimento, con-

segnato a Bari sabato 17 marzo al Vicesindaco e Assessore
all’Urbanistica, Guido Trespioli, premia il progetto del co-
mune “Terre di Terra. Programma per la conservazione e va-
lorizzazione del patrimonio di terra cruda”.
L’iniziativa, riprendendo le parole della giuria, ha il pregio
di aver messo in atto una strategia di sviluppo locale, grazie
alla presenza sul territorio di una memoria storica, cultura-
le e architettonica largamente significativa quale la tecno-

logia del costrutto in terra cruda. La città di Novi ha saputo
pertanto sviluppare un insieme di progetti ed esperienze ri-
volte alla valorizzazione delle risorse materiali e immateriali
legate alla terra cruda, valorizzando in questo modo il ter-
ritorio e proiettandolo in una dimensione europea e d’avan-
guardia in diversi ambiti.
Il “Premio Cultura di Gestione”, organizzato da Federcultu-
re, Federazione Servizi Pubblici Cultura Turismo Sport Tem-
po Libero, si rivolge a enti locali, regioni amministrazioni,
scuole, università e ha lo scopo di identificare premiare e
diffondere le esperienze più innovative nella valorizzazione
e gestione del patrimonio e delle attività culturali. Que-
st’anno oltre ai tradizionali partner, rappresentati da Mini-
stero per i Beni e le Attività Culturali, la Presidenza del
Consiglio dei Ministri Dipartimento della Funzione Pubblica,
la Conferenza delle Regioni, l’ANCI, l’UPI il Formez, l’orga-
nizzazione si è avvalsa anche della presenza di Legautono-
mie, l’AICCRE e il CTS-Centro Turistico Studentesco e
Giovanile.
L’ambito riconoscimento ha visto vincitori, tra gli altri, anche
il Museo Nazionale della Scienza e della Tecnologia di Mila-
no (sezione Politiche di gestione e valorizzazione dei beni
culturali) per il trasporto e l’organizzazione museologica del
sottomarino Enrico Toti ed il Comune di Roma (sezione Po-
litiche di gestione e valorizzazione delle attività culturali)
per il progetto di riqualificazione del Teatro Tor Bella Mo-
nica.
Molto soddisfatto il Vicesindaco Trespioli che ringrazia tut-
ti coloro che hanno lavorato al progetto: «Questo risultato
premia l’ottimo lavoro svolto dai funzionari dell’Ufficio Ur-
banistica che mira non soltanto a tutelare un antico meto-
do costruttivo, ma anche a rilanciare una tecnologia le cui
prestazioni costruttive e le spiccate caratteristiche di eco-
compatibilità ne fanno una risorsa assolutamente moderna
e sostenibile. Proprio a questo proposito abbiamo ricevuto
i complimenti del Sottosegretario per i Beni e le Attività Cul-
turali, Danielle Mazzonis, la quale ha espresso il desiderio
di visitare quanto prima Novi per conoscere più da vicino la
nostra realtà».

PER  IL PROGETTO TERRE DI TERRA

Al Comune di Novi il
Premio Cultura di Gestione

Gemellaggio
con Sorbiers
Sarà siglato entro il 2007 il gemel-
laggio tra  Novi Ligure e Sorbiers. Lo
ha annunciato il Sindaco, Lorenzo
Robbiano, dopo la visita alla cittadi-
na francese durante la quale ha co-
nosciuto il Sindaco Bernard Fayolle. 
Durante l’incontro, svoltosi in un cli-
ma di grande cordialità, i due Primi
Cittadini hanno stabilito di proce-
dere entro l’anno alla firma del pro-
tocollo d’intesa che ufficializzerà il
gemellaggio. 
Sorbiers è un Comune di circa 8 mi-
la abitanti situato nel dipartimento
della Loira, nella regione del Roda-
no-Alpi (a 10 chilometri da Saint-
Etienne) e presenta numerose
analogie con Novi. Innanzitutto una
particolare cura per la valorizzazio-
ne dei prodotti tipici, che per la cit-
tadina francese sono rappresentati
dal cioccolato e dai formaggi. Altri
aspetti in comune sono una grande
tradizione nel campo dell’associa-
zionismo, una vitalità nel settore
sportivo e ricreativo ed un’area in-
dustriale in forte espansione. E’ in-
serita in un agglomerato di 43
comuni molto simili alla nostra pro-
vincia ed ha persino una corale, un
gruppo bandistico e una grossa
azienda che produce cioccolato.
Sorbiers è già gemellata con la cit-
tadina croata di Senj.
Nell’ambito delle manifestazioni
per il gemellaggio, si è convenuto
inoltre di intensificare i rapporti tra
le due comunità attraverso la parte-
cipazione ad iniziative che riguar-
dano l’ambito sportivo e culturale,
in particolare in campo musicale.
Tra queste, la Festa dello Sport che
si svolge a Sorbiers l’8 settembre, al-
la quale saranno invitate squadre
novesi di diverse discipline, tra cui
calcio, basket, podismo, ciclismo, ju-
do, ginnastica.

PRESSO LA COMPAGNIA CARABINIERI DI NOVI

Video sorveglianza,
attiva la seconda centrale 

Si è aggiunto un altro importante tassello al piano sicurezza varato dal-
l’Amministrazione comunale. Il Sindaco, Lorenzo Robbiano, ed il Coman-
dante Provinciale dell’Arma dei Carabinieri, Colonnello Leonardo

Giangreco, hanno infatti siglato l’accordo tecnico per l’utilizzo del sistema di vi-
deo sorveglianza cittadino. In questo modo è stata attivata la seconda centrale
operativa, che si affianca a quella già in uso presso il locale Comando di Polizia
Municipale. L’impianto è attestato e gestito dalla centrale operativa del Coman-
do Compagnia Carabinieri di Novi Ligure, che è in grado di ricevere i dati tra-
smessi dalle telecamere e quindi di monitorare, 24 ore su 24, il territorio video
sorvegliato. «Si tratta di un accordo importante – ha commentato il Sindaco –
che rinsalda il già fattivo rapporto di collaborazione tra la Polizia Municipale e
l’Arma dei Carabinieri e rende la video sorveglianza uno strumento ancora più ef-
ficace per la prevenzione e la repressione dei reati. Grazie anche all’esperienza
dei Carabinieri, che ringrazio per la disponibilità, sarà possibile migliorare ulte-
riormente il sistema attraverso eventuali consigli e suggerimenti che gli stessi vor-
ranno indicarci». Le telecamere sono state inserite sfruttando le infrastrutture
esistenti e gli impianti di illuminazione pubblica; ciò consente di renderle visibi-
li, per incrementarne l’effetto deterrente, e nel contempo assolutamente non in-
vasive. Il sistema, progettato dall’azienda milanese Telematic Solutions S.p.a.,
associa infatti un elevato contenuto tecnologico a diversi criteri estetici così da ar-

monizzare le installazioni al
contesto architettonico della
città. 

Nella foto:  da sinistra, Arman-
do Caruso, Comandante della
Polizia Municipale, il Sindaco
Lorenzo Robbiano, il Coman-
dante Provinciale dell’Arma dei
Carabinieri Colonnello Leonar-
do Giangreco, il Capitano Ro-
berto Capriolo Comandante
della Compagnia Carabinieri di
Novi Ligure

SOGGIORNI PER ANZIANI
L’Amministrazione comunale organizza anche quest’anno i tradizionali sog-
giorni per lavoratori anziani; le località prescelte sono:
- Chianciano Terme dall’11 al 25 giugno 2007 - Hotel “Miralaghi”; quota
di partecipazione massima € 484, iscrizioni dal 16 aprile al 25 maggio presso
l’Ufficio Sport e Turismo Sociale  - via Gramsci, 11 (2° piano) nei seguenti ora-
ri: dal lunedì al giovedì dalle ore 8.00 alle ore 12.00  e dalle ore 14.00 alle ore
16.30 – venerdì’ dalle ore 8.00 alle ore 12.00.
- Rimini dal 5 al 19 settembre 2007 – Hotel “Villa Diana Marina” , quota di
partecipazione massima € 455, iscrizioni dal 2 luglio al 17 agosto 2007.

Nuovo Direttivo per
il Distretto dei Vini
Il Sindaco Lorenzo Robbiano, è entrato a far parte del Comitato esecutivo del Di-
stretto dei Vini “Langhe, Roero, Monferrato”. Il nuovo organismo avrà anche un
nuovo Presidente che sostituisce l’astigiano Flavio Accornero. Sarà, infatti, l’As-
sessore all’Agricoltura della Provincia di Alessandria Davide Sandalo a coordina-
re il Distretto per i prossimi cinque anni. 
Il territorio del Distretto copre un’area molto vasta ed eterogenea. Sono quasi
27.000 le aziende vitivinicole presenti, con una produzione totale di vino di oltre
3.300.000 ettolitri. Con quasi un milione di abitanti su un’area di 674.352 ettari,
occupa più di un quarto dell’intero territorio piemontese. Oltre a Robbiano, fan-
no parte del Comitato: Mario Sacco (Presidente CIA Asti), Renata Salvano (Con-
siglio Regione Piemonte), Vincenzo Gerbi (Sindaco di Cantarana), Dimitri Tasso
(Assessore Agricoltura Provincia di Asti), Andrea Gamba (Consiglio Regione Pie-
monte), Davide Viglino (Confcooperative), Luciano Bertello (Presidente Enoteca
Regionale del Roero), Angelo Torrielli (Consiglio Regione Piemonte), Carlo Rica-
gni (Vice Presidente CIA Alessandria), Sergio Bisacca (Vice Presidente Provincia di
Torino), Francesco Balbiano (CIA di Torino). «Questo incarico – commenta il Sin-
daco di Novi - testimonia il ruolo crescente dell’area novese nell’ambito della
produzione vitivinicola. Il nostro compito sarà quello di sviluppare iniziative eco-
nomiche e sociali in grado di promuovere le eccellenze non solo dal punta di vi-
sta enogastronomico, ma anche culturale, storico, turistico in genere. Si tratta di
una grande opportunità per coinvolgere gli enti locali e trovare nuove strategie
in grado di valorizzare i nostri prodotti e sostenere lo sviluppo del territorio».



E’una stagione ciclistica davvero
intensa quella che si conclude
il prossimo 5 agosto. Tanti gli

appuntamenti in programma, che non
mancheranno di entusiasmare gli ap-
passionati di ciclismo.
Il via l’ha dato la grande festa che si è
svolta al Museo dei Campionissimi alla
vigilia della Milano-San Remo. Per l’oc-
casione si sono date appuntamento
tutte le società della provincia affiliate
all’Udace (Unione degli Amatori Cicli-
smo Europeo) e alla Fci (Federazione
Ciclistica Italiana). Nella stessa serata è
stata inaugurata la mostra in program-
ma al Museo fino al prossimo 15 ago-
sto. 
Si tratta di “Ciclò”, nuova esposizione
che raggruppa il meglio del made in
italy in circolazione nel settore della ci-
clistica.  Al pubblico è offerta un’ampia
panoramica: dalle bici da corsa a quel-
le da strada, dalla componentistica agli
accessori. Non mancano le curiosità e le
anticipazioni più interessanti del mer-
cato. Tra gli espositori, marchi presti-
giosi come Nevi, Wilier Triestina S.P.A.,
Tommasini, Hbm, Cicli Vicini, Cicli Mo-
ser, Giuseppe Olmo S.P.A, F.I.V.E. Bian-
chi S.P.A., Mathitech Engineering
Group S.R.L., Casati Snc, Mariano Cy-
cling Engineering, Podium Srl, Ugo De
Rosa & Figli Srl, Crisp Titanium, Cicli
Obrii, F.lli Masciaghi.
Sabato 24 marzo, oltre al tradizionale
passaggio della Milano-San Remo (che
quest’anno presentava un traguardo
volante ufficiale davanti al Ciclo Mu-
seo), si è svolta la cerimonia di dona-
zione di alcuni oggetti appartenuti a
Marco Giuntelli, ciclista che correva ai
tempi di Girardengo.
Tradizione rispettata anche per la Gran
Fondo Dolci Terre di Novi che si è corsa
il 1° aprile. La gara, giunta alla sesta
edizione, è diventata ormai una “clas-
sica” nel panorama amatoriale ed è or-
ganizzata dal Comune di Novi Ligure in
collaborazione con le società ciclistiche
“Fausto Coppi” “Pietro Fossati” “Pro-
getto ciclismo”, “ Asd Make in Box” e
“Pontecurone Ciclismo”. 
Venerdì 27 aprile (ore 21) il Museo dei
Campionissimi ospita due appunta-
menti: una serata dedicata al ciclismo
femminile, dal titolo “Donne in bici-
cletta”, e la mostra personale di Clau-
dio Pesci “Dipingendo Fausto Coppi”,
organizzata in collaborazione con l’As-
sociazione Fausto e Serse Coppi. Si pro-
segue domenica 6 maggio (ore 14) con
il 1° Trofeo Universitario di Ciclismo
“Amedeo Avogadro” e la domenica
successiva, 13 maggio (ore 9,30), con la
prima Gran Fondo Mtb “Giro di Bac-
co”.
L’evento più atteso dai ragazzi sarà si-
curamente quello in programma ve-

nerdì 18 maggio (ore 9) al Museo dei
Campionissimi, quando scenderanno in
pista i campioni delle squadre nazio-
nali di Bmx, Trial, Down Hill e 4x per
offrire un saggio della loro abilità. L’ini-
ziativa è rivolta alle scuole cittadine ed
è organizzata in collaborazione con la
Federazione Ciclistica Italiana.
Sabato 19 maggio spazio alla cultura
con la presentazione del volume “Il vi-
gile Rollo, un giallo pedalato in Val-
le Scrivia” (Frilli Editore). A raccontare
la trama di questo appassionante mi-
stero ci penserà l’autore, Claudio Balo-
stro, che sarà presente al Museo alle
ore 17,30.
Dopo la partenza del 2004 ed il tra-
guardo Intergiro del 2005, il Giro d’Ita-
lia saluta nuovamente la città di Novi
con il passaggio di tappa in program-
ma mercoledì 23 maggio.  L’undicesima
frazione della corsa rosa partirà infatti
dall’Outlet di Serravalle per raggiun-
gere Pinerolo. La carovana renderà
omaggio al Museo dei Campionissimi

con un passaggio previsto intorno alle
10 del mattino.
Gli appuntamenti continuano domeni-
ca 27 (ore 10) con Bicincittà, organiz-
zata dal comitato locale dell’Uisp
(partenza dal circolo Ilva di corso Pia-
ve) e sabato 2 giugno (ore 14) con la
Pedalata Ecologica, che toccherà le vie
di Novi, con partenza dalla sede estiva
del Dopo Lavoro Ferroviario in via S.
Giovanni Bosco.
Martedì 5 giugno gli appassionati po-
tranno seguire un’altra gara che vanta
una grande tradizione. Stiamo parlan-
do della 45ª Coppa Romita (partenza
ore 13 dal Museo dei Campionissimi),
organizzata dalla società novese “Fau-
sto Coppi”e riservata ai dilettanti clas-
se Elite ed Under 23. La gara è valida
anche come 29° Memorial Fausto e Ser-
se Coppi e 12° Gran Premio Città di No-
vi Ligure.
Domenica 10 giugno (ore 12) riflettori
puntati sul passaggio della 37ª Gran
Fondo Milano–Sanremo, gara ciclotu-
ristica internazionale.
Uno dei più importanti appuntamenti
agonistici della stagione è rappresen-
tato dal Campionato Italiano di cicli-
smo. Quest’anno Novi avrà l’onore di
aprire la manifestazione, nota agli ap-
passionati come Settimana Tricolore.
Martedì 26 giugno in città si dispute-
ranno tutte le cinque gare a crono-
metro, con arrivi e partenze davanti al
Museo dei Campionissimi. 
Il gran finale è assicurato del 68° Giro
dell’Appennino che prenderà il via do-
menica 5 agosto (ore 11) dal Museo dei
Campionissimi. 
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TANTI APPUNTAMENTI FINO AL 5 AGOSTO

Il grande ciclismo
protagonista di “Novinbici”

F ino al 15 aprile è possibile visitare la mostra “Visioni di luce” allestita pres-
so il Museo dei campionissimi. Alla domenica, a partire dalle ore 17, si svol-
gono visite guidate gratuite. L’esposizione comprende 80 opere di

Giuseppe Cominetti realizzate tra il 1905 e il 1930. Inoltre 50 disegni di guerra,
appartenenti al periodo trascorso sul fronte francese, testimonianza unica del
primo conflitto mondiale. Completano l’allestimento 30 disegni di scenografie
teatrali e costumi di scena. Il percorso espositivo racconta la società genovese e
parigina del primo Novecento attraverso opere esemplari per tecnica divisionista
e per ricchezza dei temi trattati. Abbinati alla mostra ci sono anche due labora-
tori didattici per le scuole. La luce, i colori e i segreti delle tecniche divisioniste so-
no i temi del primo laboratorio, sviluppato a seconda dell’età dei partecipanti. I
ragazzi possono partecipare a un secondo laboratorio sui colori o sulle parole
evocati dalle immagini di guerra, secondo la pittura (Cominetti, Goya, Picasso) o
la poesia (Ungaretti, Saba, Quasimodo, Marinetti). Per informazioni: I.A.T.
0143.72585.
“Visioni di Luce” è organizzata dal Comune di Novi in collaborazione con Re-
gione Piemonte, Provincia di Alessandria, Istituto Credito Sportivo, Fond. Cassa di
Risparmio di Alessandria, La Stampa, Fond. Cassa di Risparmio di Torino. La mo-
stra, curata da Gianfranco Bruno e Lia Perissinotti, è accompagnata da un cata-
logo con riproduzioni a colori di tutte le opere.
Orari di apertura: venerdì ore 15 – 19; sabato, domenica e festivi 10 – 20; al-
tri giorni su prenotazione (tel. 0143.72585).

COPPA ITALIA

Final Six
di pallavolo
femminile
Mentre il giornale è in macchina, è
in pieno svolgimento la  Final Six di
Coppa Italia di Pallavolo Femminile
Serie B, che si disputa il 5, 6 e 7 apri-
le 2007 nella provincia di Alessan-
dria. La manifestazione è stata
presentata il 15 marzo scorso al Mu-
seo dei Campionissimi. Sono coin-
volte 6 squadre organizzate in due
gironi: il girone A che comprende
l’Aedes Novi pallavolo, la Stamplast
San Vito e l’Euromac Mix Casale; il
girone B che comprende Teodora
Ravenna, Edilkamin Ostiano e Spes
Matera, legittimata a partecipare in
qualità di detentrice del titolo del
trofeo 2006. 
Gaetano Dinghile, Presidente della
Lega Nazionale Pallavolo di Serie B,
ha sottolineato l’ottimo lavoro svol-
to dall’Aedes Novi Pallavolo, una
nuova e dinamica società, alla qua-
le ha voluto dimostrare tutta la sua
fiducia affidandole l’organizzazione
di un evento sportivo storico per la
nostra provincia. L’Assessore allo
Sport di Novi, Giovanni Malfettani,
ha ribadito l’importanza di questo
avvenimento sportivo che dà gran-
de prestigio e visibilità al nostro ter-
ritorio.

VISIONI DI LUCE

IN MOSTRA AL MUSEO DEI CAMPIONISSIMI FINO AL 15 APRILE

CAMPIONATI ITALIANI
DI CICLISMO

Le 5 gare a
cronometro
Novi è l’unica cit-
tà piemontese
che fa parte
della mani-
festazione,
nota come
Settimana
Tricolore.
Le altre lo-
calità di rife-
rimento sono Varazze, Diano
Marina, Bolano, Genova e Lavagna. 
Le prove a cronometro si correran-
no su una serie di percorsi che ri-
percorrono le strade care a Coppi e
Girardengo. Cinque le gare in tota-
le, una per ciascuna categoria. Il
percorso riservato alle categorie
Uomini Juniores e Donne Elite mi-
sura 27,1 km, mentre per le Donne
Juniores è di 15,7 km e per gli Un-
der 23 di 31,4 km. 
Più lungo e impegnativo il tragitto
riservato alla categoria Open, la più
prestigiosa. In questo caso è previ-
sto un doppio passaggio davanti al
Museo dei Campionissimi ed una
lunghezza totale di 42,8 km. Nel-
l’edizione 2006 questa gara fu vin-
ta da Marzio Bruseghin che, tra
l’altro, ha fatto parte della nazio-
nale italiana agli ultimi Mondiali di
Salisburgo.
L’organizzazione è affidata all’U.S.
Pontedecimo sezione Ciclismo per
celebrare il centenario di attività. Al
suo fianco, altre cinque società sto-
riche: l’U.C. Novese Fausto Coppi di
Novi Ligure, l’U.S. Sanremese 1904,
il Gruppo Sportivo Levante, la So-
cietà Ciclistica Geo Davidson, l’U.C.
Casano. Per maggiori informazioni,
si può consultare il sito internet
www.settimanatricolore2007.com 
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Parte il
PORTA A PORTA
per ORGANICO, VERDE e INDIFFERENZIATO

NON ABBANDONARE I RIFIUTI
GLI INGOMBRANTI VENGONO RITIRATI GRATUITAMENTE PRESSO
L’ABITAZIONE SU PRENOTAZIONE TELEFONANDO AL NUMERO VERDE

CITTà DI
NOVI LIGURE

RACCOLTA RIFIUTI
si cambia musica

RIFIUTI ORGANICI

USA IL CONTENITORE MARRONE
SOLO PER L’ORGANICO

È POSSIBILE SMALTIRE

☺ SCARTI DI CUCINA FREDDI - FONDI CAFFÈ - FILTRI TÈ
☺ ALIMENTI AVARIATI SENZA CONFEZIONE
☺ AVANZI ALIMENTARI - GUSCI D’UOVO
☺ SCARTI DI FRUTTA E VERDURA

E DI PIANTE D’APPARTAMENTO
☺ TOVAGLIOLI E

FAZZOLETTI DI CARTA
☺ CARTA DA PANE 

E DA CUCINA

NON INSERIRE

� LETTIERA ED ESCREMENTI DI
PICCOLI ANIMALI DOMESTICI

Per la raccolta PORTA A PORTA del RIFIUTO ORGANI-
CO, sono in distribuzione 2 contenitori di colore marrone:
- quello più piccolo ad ogni famiglia
- l’altro, più grande destinato ad un  uso singolo o condomi-

niale ed utilizzato per svuotare i contenitori più piccoli.

Il rifiuto va raccolto sfuso, all’interno dei sacchet-
ti di carta da pane o sacchetti biodegradabili.

Per svuotare il contenitore marrone più grande bisogna espor-
lo ben visibile sul suolo pubblico senza intralciare il passaggio. 
Lo svuotamento è previsto 2 volte alla settimana
nel periodo invernale (dal 1° ottobre al 30 maggio)
e 3 volte alla settimana nel periodo estivo (dal 1°
giugno al 30 settembre) come specificato nel-
l’opuscolo consegnato insieme al contenitore.

Una volta svuotato, il contenitore marrone deve essere ripor-
tato all’interno dell’area  privata al più presto e comunque en-
tro le ore 24 del giorno di raccolta.

RIFIUTI INDIFFERENZIATI
Per la raccolta PORTA A PORTA del RIFIUTO INDIFFE-
RENZIATO è in distribuzione un contenitore di colore grigio
per ogni unità abitativa.

Per svuotare il contenitore grigio del rifiuto indifferenziato bi-
sogna esporlo ben visibile sul suolo pubblico nel giorno ed en-
tro le ore stabiliti e specificati nell’opuscolo consegnato
insieme al contenitore.

Lo svuotamento del contenitore grigio dei rifiuti
indifferenziati è previsto una volta alla settimana.

Una volta svuotato, il contenitore grigio deve essere riporta-
to all’interno dell’area privata al più presto e comunque entro
le ore 24 del giorno di raccolta.

USA IL CONTENITORE GRIGIO 
SOLO PER L’INDIFFERENZIATA

È POSSIBILE SMALTIRE

☺ CELLOPHANE - NYLON
☺ OGGETTI IN CERAMICA
☺ LEGNO VERNICIATO
☺ CARTA PLASTIFICATA
☺ CARTA STAGNOLA
☺ PANNOLONI - PANNOLINI
☺ ASSORBENTI
☺ CD-DVD
☺ CASSETTE AUDIOVIDEO
☺ BICCHIERI E PIATTI

IN PLASTICA
☺ LETTIERA ED ESCREMENTI 

DI PICCOLI ANIMALI
DOMESTICI

NON INSERIRE

� TUTTO CIÒ CHE PUÒ 
ESSERE RICICLATO

SI

NO

RIFIUTI VERDI

USA IL CONTENITORE VERDE
SOLO PER I RIFIUTI DI ORTI E GIARDINI

È POSSIBILE SMALTIRE

☺ SFALCI
☺ PICCOLI SCARTI

DI POTATURA
☺ FOGLIE - ERBA
☺ RAMAGLIE
☺ FIORI APPASSITI

NON INSERIRE

� TRONCHI - PALLETS
� GRANDI SCARTI DI POTATURA
� NESSUN ALTRO

TIPO DI RIFIUTO

Per la raccolta PORTA A PORTA dei RIFIUTI VERDI, alle
famiglie interessate è stato consegnato un contenitore di co-
lore verde da utilizzare esclusivamente per la raccolta dei ri-
fiuti che derivano dalla manutenzione di orti e giardini.
Il contenitore, una volta riempito, dovrà essere esposto ben vi-
sibile davanti all’abitazione nel giorno ed entro le ore indicati
sulla cartolina consegnata insieme al contenitore.

Lo svuotamento del contenitore verde è previsto
una volta alla settimana.

Una volta  svuotato, il contenitore verde  deve essere riporta-
to all’interno dell’area privata al più presto e comunque entro
le ore 24 del giorno di raccolta.

Vi preghiamo di comunicare al nostro numero ver-
de l’eventuale mancata consegna del contenitore
verde.

SI

SI

NO

NO

NUMERO VERDE GRATUITO
DA LUNEDÌ A GIOVEDÌ 8.00-13.00/14.30-17.30 · VENERDÌ 8.30-13.00

800 085 312


